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Todas as mulheres agora têm di-
reito a um acompanhante maior de 
idade, sem que haja necessidade de 
aviso prévio, durante as consultas 
médicas, exames e procedimentos 
realizados em unidades públicas e 
privadas de saúde. 

Lei garante 
companhia 
a mulheres 
em consultas

ARNALDO NISKIER

A inteligência 
artificial no país

FERNANDO MOLICA

Herança da Lava 
Jato na Justiça
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PÁGINA 15

Câmara de VR terá audiência 
para discutir problemas da Light

O jornal Correio Sul Fluminense 

recebeu ontem, dia 28, uma Moção 

de Congratulações e Aplausos pelo 

aniversário de um ano, celebrado 

no último dia 23 de novembro. A 

homenagem partiu do vereador 

Ednilson Vampirinho, que destacou 

o trabalho do diário, com redação e 

gráfica próprias em Volta Redonda. 

O vereador ressaltou a importância 

do investimento feito pelo chefe de 

redação do Correio da Manhã, o 

jornalista Cláudio Magnavita, que 

gerou empregos e leva aos leitores 

notícias em primeira mão, com 

qualidade e imparcialidade.

VR Card inicia cadastramento online

CSF

PETROPOLITANAS - PÁGINA 12

O prefeito de Barra Mansa, Ro-
drigo Drable, do Solidariedade, fez 
um balanço da Flumisul. Ele afirmou 
que o município já deve ter obras de 
novas empresas que vão se instalar 
no Condomínio Industrial, entre ja-
neiro e fevereiro. O condomínio foi 
lançado durante a Flumisul e ficará 
às margens da Via Dutra, onde fun-
cionava a Edimetal.

BM começa 
a ter novas 
empresas 
em janeiro

Entidades 
alertam para 
golpes no 
comércio

Rio gera 
quase 142 
mil vagas 
de emprego

MP-GO apura 
fraudes em 
sete partidas

CORREIO DO VALE PÁGINA 14

PÁGINA 15

Divulgação/ rfstudio

Operação Penalidade Máxima chega a terceira fase 

Castro afirma a aliados que escolha do candidato 
a prefeito da capital é prerrogativa do governador

MAGNAVITA - PÁGINA 3

Representantes da companhia serão convocados para falar sobre apagões

PÁGINA 8

PÁGINAS 1 E 2

Guitarrista-referência da Tropicália, Lanny 
Gordin morreu nesta terça-feira (28), dia de seu 
aniversário de 72 anos. O músico estava internado 
há um mês para tratar de uma pneumonia

Marcelo Ximenez/Folhapress

Guitarras choram na 
partida de um mestre

Mariana Vianna/Divulgação

Divulgação/ Disney

O guitarrista 
Lanny 
Gordin era 
considerado 
um dos 
melhores do 
Brasil

O Correio 
da Manhã 
esteve no set 
de filmagens 
da comédia 
‘Cansei de 
ser Nerd’ e 
conversou com 
diretor Gualter 
Pupo, o ator 
Fernando 
Caruso 
e outros 
nomes desta 
produção 

Disney tem elenco de peso como bruxas 
nacionais na série ‘A Magia de Aruna’

2 º  CA D E R N O

PÁGINAS 4 E 5 

O Estado do Rio gerou, de janei-
ro a outubro de 2023, 141.981 novos 
postos de trabalho com carteira as-
sinada. Apenas em outubro, foram 
criadas 18.803 novas vagas – número 
7,2% maior que o do mês anterior – 
consolidando o Rio entre os três esta-
dos que mais empregam no país.

PÁGINA 9

RJ: Estado 
quer assumir 
fiscalização 
da energia

O secretário de Estado de Ener-
gia e Economia do Mar, Hugo Leal, 
negocia junto ao Ministério de Mi-
nas e Energia e à Agência Nacional 
de Energia (Aneel) os termos de um 
acordo para que o Estado tenha po-
der de fiscalização sobre o serviço de 
energia elétrica no RJ. 

Em nova operação que investiga mani-
pulações de partidas, com base em casas de 
apostas de jogos online, o Ministério Públi-
co de Goiás (MP-GO) investiga fraudes em 
resultados de sete partidas do Brasileirão de 
2022 (séries A e B) e dos estaduais de Goiás 
e da Paraíba deste ano. 

Correio Sul Fluminense 
recebe Moção de 
Congratulações

CORREIO DO VALE PÁGINA 14

PÁGINAS 7 E 14

PÁGINA 2
PÁGINA 5



Direção Executiva: Marcos Salles (Presidente)
                                 marcos.salles@jornalcorreiodamanha.com.br
                Bruno Portella (Diretor)
                Rodrigo Magnavita (Diretor)

                                  Cláudio Magnavita (Diretor de Redação) 
                                   redacao@jornalcorreiodamanha.com.br
Redação: Ive Ribeiro, Marcelo Perillier, Sonia Paes (editora), Luana Motta,  
Pedro Sobreiro, Rafael Lima, Wellington Daniel e equipe TVC
Serviço noticioso: Folhapress e Agência Brasil
Projeto Gráfi co e Arte: José Adilson Nunes (Coordenação) 
                                       Leo Delfi no (Editor)           
Telefones (21) 2042 2955 | (11) 3042 2009 | (61) 4042-7872 

Whatsapp: (21) 97948-0452
Volta Redonda: Av. Paulo de Frontin, 590- sala 1306 - CEP 27213-270 

Bairro Aterrado - Volta Redonda -RJ 
Rio de Janeiro: Av. João Cabral de Mello Neto 850 Bloco 2 Conj. 520 

CEP: 22775-057
www.correiosulf luminense.com.br

Os artigos publicados são de exclusiva responsabilidade dos autores 
e não necessariamente refl etem a opinião da direção do jornal.

Uma publicação do

2 Quarta-feira, 29 de Novembro de 2023OPINIÃO

O CORREIO SUL FLUMINENSE NA HISTÓRIA

PRAÇA BRASIL
Durante sua visita a Volta Re-

donda, então distrito de Barra Man-
sa no dia 1° de maio de 1953, Dia do 
Trabalho, Getúlio Vargas autogra-
fou o projeto apresentado pela Co-
missão Pró-Monumento Presidente 
Vargas em uma solenidade ocorrida 
no Sindicato dos Metalúrgicos para 
a criação da Praça Brasil

A obra foi iniciada em 2 de 

fevereiro de 1954, no bairro Vila 
Santa Cecília, sob a coordenação 
de Hildegardo Leão Velloso, escul-
tor responsável pela execução do 
projeto e profi ssional indicado pela 
Comissão Promotora. O então 
presidente Getúlio Vargas, também 
lançou a pedra fundamental desta 
importante obra.

Embora as placas de inaugu-

ração registrem a data de 24 de 
janeiro de 1957 a Praça Brasil 
foi inaugurada, na verdade, três 
dias depois, em 27 de janeiro de 
1957, com a presença do presi-
dente Juscelino Kubitschek de 
Oliveira. No fi nal de 2005, pas-
sou por uma reforma total com 
recuperação de todo o acervo e 
tratamento paisagístico.

Estados calculam perdas de R$ 109 bilhões com leis 
patrocinadas por Bolsonaro e aprovadas pelo Congresso

OUTRAS PÁGINAS NO BRASIL E NO MUNDO
JOSÉ APARECIDO MIGUEL (*)

1-BENEFÍCIOS DO AZEITE 
e como escolher o produto no 
mercado. Presente na rotina ali-
mentar de muitas pessoas, o azei-
te é capaz de oferecer benefícios 
para a saúde de todas as faixas 
etárias. Por Ana Paula Ferreira. O 
consumo diário de azeite de oliva 
pode trazer inúmeros benefícios 
à saúde graças a sua composição. 
Exemplo disso é a presença de 
polifenóis, propriedades anti-in-
fl amatória e antioxidante capazes 
de combater radicais livres, res-
ponsáveis pelo envelhecimento 
das células, o que auxilia na pre-
venção de doenças. Contudo, 
apesar de suas vantagens, os bra-
sileiros ainda estão muito atrás 
dos países líderes de consumo 
desse produto, de acordo com o 
Conselho Oleícola Internacio-
nal (COI): enquanto no Brasil 
o consumo anual é de 0,4 kg de 
azeite por pessoa, na Grécia o 
índice chega a 11,5 kg, além de 
10,6 kg na Espanha e 7,5 kg na 
Itália. Gregos, espanhóis e italia-
nos são os maiores consumidores 
per capita de azeite do mundo. A 
fi nal, quais são os benefícios do 
consumo desse produto na roti-
na alimentar? A seguir, Mariana 
Machado, nutricionista espe-
cialista em nutrição clínica fun-
cional e hipertrofi a, explica! De 
acordo com Mariana, os benefí-
cios do azeite se estendem a todas 
as faixas etárias. “O azeite pode 
e deve ser incluído como com-
plemento nas refeições, como 
também no preparo dos alimen-
tos, refogados e grelhados.” A 
nutricionista lista algumas das 
principais vantagens da inclusão 
desse produto na dieta familiar: 
Otimiza a saúde cardiovascular. 
Protege o cérebro. Melhora a 
resposta glicêmica. Auxilia no 
emagrecimento.  Excelente para 
bebês e crianças - O azeite de oli-
va extra virgem possui uma gor-
dura que se assemelha com o leite 
materno, pela composição com 
ácido oleico e linoleico, e é fonte 
de vitamina A, D, E, K. - Como 
escolher o produto no mercado? 
De acordo com a nutricionista, 
para escolher um bom azeite, é 

preciso ler os rótulos e se atentar 
aos seguintes fatores: Ingredien-
tes de fabricação - Na lista de 
ingredientes, deve haver somente 
azeitonas. “Evite os que têm adi-
ção de soja, girassol, etc.” Data 
de fabricação, e não de validade 
- “Diferentemente dos vinhos, 
quanto mais recente for a pro-
dução do azeite de oliva, melhor! 
O ideal é adquirir um azeite com 
no máximo 12 meses da sua data 
de fabricação, pois quanto mais 
velho, menores são os níveis de 
antioxidantes”, destaca Mariana. 
Acidez e nível de peróxidos. De 
acordo com a legislação da União 
Europeia, o azeite de oliva extra 
virgem tem que apresentar uma 
acidez livre, expressa em ácido 
oleico, de até 0,8g. Garrafa de 
vidro escuro A luz prejudica as 
qualidades do azeite, portanto o 
armazenamento não deve ser em 
plástico, nem em metal. “Uma 
boa dica é sempre escolher o 
azeite que está no fundo da pra-
teleira, longe da luz.” (...) (Terra) 
Azeite Falsifi cado - Agricultura 
apreende mais de 6.000 garrafas 
de azeite falsifi cado em SP. For-
ça-tarefa do ministério também 
apreendeu 28 toneladas de feijão 
com impurezas. Por Ana Paula 
Branco. (...) (UOL)

2-LULA E O ORIENTE MÉ-
DIO - Aproximação com Orien-
te Médio, economia e clima: 
Lula começa na Arábia Saudita 
último giro internacional do ano. 
Por Daniel Gallas.  O presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva (PT) 
dá início   terça-feira (28/9) a 
uma viagem internacional pela 
Arábia Saudita após indicar o 
ministro da Justiça, Flavio Dino, 
para o STF (Supremo Tribunal 
Federal), e o vice-procurador-ge-
ral eleitoral Paulo Gonet para a 
Procuradoria Geral da República 
(PGR). Em oito dias, passará por 
quatro países: Arábia Saudita, 
Catar, Emirados Árabes e Ale-
manha. É, provavelmente, a últi-
ma viagem internacional do ano 
de Lula e a primeira depois que se 
submeteu a uma cirurgia de qua-
dril, há dois meses — desde que 

tomou posse para seu terceiro 
mandato, em 1º de janeiro, o pre-
sidente já viajou ao exterior 15 
vezes. Quando retornar ao Brasil, 
em 5 de dezembro, terá passado 
mais de 60 dias fora do país e 
visitado 25 países. Mesmo con-
vidado para a posse do recém-
-eleito presidente da Argentina, 
Javier Milei, em 10 de dezembro, 
o petista não deve comparecer à 
cerimônia. Os primeiros passos 
dessa viagem serão dedicados às 
relações comerciais e políticas do 
Brasil com o mundo árabe. (...) 
(BBC News Brasil)

3-OS VOTOS DE DINO - 
Como vão votar os senadores na 
CCJ na indicação de Dino ao Su-
premo e de Gonet à PGR. Nove 
parlamentares declararam apoio 
a Flávio Dino, e outros seis indi-
caram resistência – desses, três 
cravaram que irão votar contra o 
ministro da Justiça; Paulo Gonet 
não deverá ter problemas. Por 
Tácio Lorran, Gabriel de Sousa, 
Heitor Mazzoco e Zeca Ferreira. 
(...) (O Estado de S. Paulo)

4-PERDAS - Estados calculam 
perdas de R$ 109 bilhões com 
leis patrocinadas por Bolsonaro e 
aprovadas pelo Congresso. Legis-
lações limitaram alíquotas sobre 
combustíveis, energia elétrica, co-
municações e transporte, e muda-
ram a sistemática de cobrança do 
ICMS sobre o diesel e a gasolina. 
Por Bianca Lima. (...) (O Estado 
de S. Paulo)                                                 

5-MULTAS AMBIENTAIS 
de R$ 29 bilhões que Bolsonaro 
quis anular vão ser cobradas pelo 
governo Lula.  Crimes ambientais 
fi cariam impunes se o governo 
Lula por intermédio da AGU não 
acionasse a Justiça. Por Antonio 
Mello. Escrito em Meio Ambien-
te. O Superior Tribunal de Justiça 
(STJ) reconheceu por unani-
midade na terça-feira (21/11) a 
validade de R$ 29,1 bilhões em 
multas ambientais aplicadas pelo 
Ibama. O governo Bolsonaro fez 
uma chicana para declarar ilegal 
a fórmula de cobrança e anular 

as multas de criminosos que des-
truíram o meio ambiente. Esse 
parecer favorável obtido pela 
AGU reconhece legalidade de in-
timação por edital. Agora o infra-
tor ambiental vai apresentar sua 
defesa no processo de cobrança 
das multas. O procedimento foi 
usado em 183 mil processos, que 
correspondem a 84% das autua-
ções contra infrações ambientais. 
Quem jogou contra o próprio 
Ibama, julgando ilegal a cobran-
ça, foi o presidente do Ibama no 
governo Bolsonaro Eduardo Bim. 
O então presidente do Ibama 
assinou em 2022 um despacho 
indicando que a notifi cação por 
edital para a apresentação de ale-
gações fi nais seria inválida para 
penalidades aplicadas de 2008 a 
2019. As punições prescreveriam 
e, portanto, os infratores fi cariam 
isentos de pagar as multas.  O STJ 
acolheu recurso movido pela Ad-
vocacia-Geral da União (AGU) 
contra um acórdão do Tribunal 
Regional Federal da 4ª Região 
(TRF4). A AGU demonstrou 
que a notifi cação por edital está 
prevista no art. 122 do Decreto nº 
6.514/2008, que regulamentou a 
Lei de Crimes Ambientais (Lei nº 
9.605/1998). São R$ 29 bilhões 
que poderão vir para o Brasil con-
tinuar a política do governo Lula 
de combater o desmatamento e o 
garimpo ilegal. Oposta a de Bol-
sonaro que incentivava os dois. 
Informação: MMA. (...) (Revista 
Fórum)

6-   RACHADINHA - À CNN, 
ex-assessor diz que Janones exigia 
rachadinha e cita prefeita como 
responsável pelo dinheiro. De-
putado negou ter praticado ações 
e classifi cou gravação divulgada 
como “clandestina e crimino-
sa”. Por Leandro Magalhães. (...) 
(CNN Brasil)

(*) José Aparecido Miguel, 

jornalista, diretor da Mais 

Comunicação-SP, 

trabalhou em todos os 

grandes jornais brasileiro - e 

em todas as mídias. 

E-mail: jmigueljb@gmail.com

A inteligência artifi cial in-
tegra o que hoje chamamos de 
quinta geração de negócios di-
gitais. No Brasil, prepara-se um 
projeto de lei que será o marco 
inicial da IA em  nosso país. O 
texto abordará questões como 
privacidade, respeito aos di-
reitos humanos e proteção de 
dados. Resumindo, não é pou-
co. Enquanto isso, amadurece  
a convicção de que a IA pode 
ser de extrema utilidade para a 
educação brasileira, se conse-
guirmos livrar o seu campo das 
imprecisões despropositadas.

No meu passeio habitual 
pela Livraria Travessa, tenho a 
minha atenção despertada para 
um novo lançamento da Globo 

Livros: “Simples Inteligência 
Artifi cial”, com capítulos mui-
to interessantes: A História da 
IA, A IA Estatística, Mil e uma 
utilidades da IA, Filosofi a da 
IA e Vivendo com IA (mito ou 
realidade?) Ao fi nal do peque-
no guia, as três leis de Asimov 
compõem o que chamamos de 
Ética Integrada. Tudo parte de 
um clássico pensamento do fi -
lósofo Sócrates: “Eu sei que sou 
inteligente porque eu sei que 
nada sei.” Trata-se de uma ver-
dade com a qual custamos a nos 
acostumar.

Quem deseja se aprofun-
dar na matéria precisa co-
nhecer as três leis de Asimov, 
para entender o que é Éti-

ca Integrada. Isaac Asimov 
(1920-1992) formulou o que 
chamou de “as três leis da Ro-
bótica”, hoje fundamentais 
para conhecer o que se pas-
sa nesse mundo fascinante e 
inovador. A primeira lei de 
Asimov afirma que um robô 
não pode ferir um ser humano 
nem permitir, por inação, que 
um ser humano seja ferido; a 
segunda lei estabelece que um 
robô deve obedecer às ordens 
que lhe são dadas por seres 
humanos, exceto em situações 
em que elas entrem em con-
flito com a primeira lei. E a 
terceira lei é ainda mais sim-
ples: um robô deve proteger 
sua própria existência, desde 

que essa proteção não entre 
em conflito nem com a pri-
meira, nem com a segunda lei. 
Foi com essas considerações 
que Asimov escreveu os seus 
livros, apreciados no mundo 
inteiro.

IAs deixadas sem regula-
mentação podem ser a causa de 
grandes danos, como se teme 
hoje em dia. Assim, para evitar 
o alto risco, as Ias devem ser alta-
mente reguladas, especialmente 
nos campos da segurança, da lei, 
do trabalho e, para nossa felici-
dade, no da educação.

*Escritor. Membro da 

Academia Brasileira 

de Letras

Arnaldo Niskier*
Inteligência artifi cial na berlinda

Opinião do leitor

PGR e STF

As escolhas de Flávio Dino para o STF e de 

Paulo Gonet para a PGR foram friamente calcu-

ladas por Lula, para atuar mais na defensiva do 

que chacoalhar as bases. O presidente sabe que 

precisa de apoio e que o campo jurídico será 

uma chave para isso. 

João Mesquita de Caxias
São Paulo - São Paulo

Por uma sociedade 
menos hostil a elas

Valorização da cultura 
e memória nacional

EDITORIAL

A publicação desta ter-
ça-feira no Diário Ofi cial da 
União, permitindo que todas as 
mulheres agora tenham direito 
a um acompanhante maior de 
idade, sem que haja necessida-
de de aviso prévio, durante as 
consultas médicas, exames e 
procedimentos realizados em 
unidades públicas e privadas de 
saúde, chega como um alívio.

Em um cenário em que 
acompanhamos notícias as-
sustadoras de mulheres sendo 
violentadas física e psicologi-
camente em diferentes ambien-
tes, qualquer tipo de ação para 
protege-las precisa ser vista 
com bons olhos.

Mesmo que seja necessário 
também lamentar e lutar con-
tra os motivos que levam a nova 
permissão ser tão necessária.

Além das mulheres, agora, 
poderem exigir a presença de 
uma companhia de confi ança 
ao seu lado durante as consul-
tas sem a necessidade de um 
aviso prévio, com a nova lei pu-
blicada, as pacientes femininas 
passam a ter direito também a 
um acompanhante designado 
pela unidade de saúde em casos 
de sedação.

É importante também que 
nova lei seja, de fato, cumpri-
da e posta em prática. É ne-

cessário fazer com que os pro-
fi ssionais entendam o cenário 
hostil a mulheres em muitas 
situações para que a aceita-
ção à nova realidade aconteça 
mais facilmente.

Além disso, cabe aos pro-
fi ssionais de saúde e também 
às unidades médicas a infor-
marem as mulheres sobre esse 
novo direito adquirido.

Haja visto que quando uma 
mulher se dirige para alguma 
clínica ou hospital, ela não está 
lá porque quer, mas sim porque 
precisa estar ali e um atendi-
mento com segurança e respei-
to é o mínimo que qualquer 
mulher precisa receber.

Ainda segundo a nova lei, 
apenas em casos extremos, em 
que a vida da mulher está em 
risco é que a ausência de um 
acompanhante é tolerada.

Espera-se que nova lei seja 
um passo para a diminuição da 
violência contra as mulheres. 
É preciso criar uma sociedade 
menos agressiva às mulheres e 
também mais rigorosa contra 
os agressores e contra quem 
coloca a segurança feminina 
como um assunto menos im-
portante. Ao mesmo tempo, 
sonha-se com um mundo em 
que essas ações não sejam mais 
necessárias.

Recentemente, a historiogra-
fi a brasileira e a cultura nacional 
perdeu um grande símbolo da 
manutenção da memória africana 
no país: o diplomata Alberto da 
Costa e Silva. 

Autor de livros — inclusive 
didáticos, aos quais, alguns deles, 
são prioritários nas faculdades de 
história, na disciplina de África 
— sobre o continente africano e a 
defesa da pequena África no Bra-
sil, Costa e Silva foi um diplomata 
que fez jus  a nobreza do Barão de 
Rio Branco. 

Contudo, a grande questão 
que cerca não é apenas lamentar 
a sua morte e resguardar o seu le-
gado para as gerações futuras. O 
Brasil, de modo geral, não valoriza 
as questões ligadas ao conheci-
mento e as virtudes culturais. 

Além de Costa e Silva, a his-
toriografi a perdeu também José 
Murilo de Carvalho, cuja escrita 
fi ca marcada na obra “Os Bestia-
lizados”. De fato, ainda se vê a po-
pulação seguindo à risca o título. 

Mas não por culpa dela em si, e 
sim por parcelas. 

Um país sem cultura é um 
país sem memória, sem poder se 
expandir para além da página 3, 
fi cando apenas no clássico núcleo 
de pequeno porte. Por que nações 
da Europa são admiradas? Basta 
visitar algumas e perceber como 
elas valorizam as obras de séculos 
passados. E o Brasil? Destrói um 
monumento para obra de metrô, 
por exemplo. 

Alguns questionam o motivo 
pelo qual o Brasil, pela grande-
za que tem, nunca ter ganho um 
prêmio Nobel. A grande metáfora 
da resposta está aí. Como um país 
que não valoriza a cultura e a his-
tória-memória pode ganhar uma 
honraria de tal quilate? No dia 
em que pesquisadores forem mais 
valorizados, que os cientistas tive-
rem equipamentos a altura e que 
os provedores de cultura fi carem 
mais conhecidos, talvez a Acade-
mia venha a olhar o país de outra 
forma, diferente da atual. 

Arquivo

Praça Brasil no passado
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FIDELIDADE ABSOLU-
TA - Na reunião dos titãs da 
política fl uminense, no almo-
ço do Palácio Laranjeiras, na 
última sexta, 24, o governador 
Cláudio Castro foi absoluta-
mente transparente ao afi rmar 
que a escolha do candidato a 
prefeito da capital é prerrogati-
va sua. Quer respeitar o alinha-
mento nas cidades do interior 
que interessa a cada legenda. 
Castro deixou claro que o seu 
candidato será o delegado Ale-
xandre Ramagem, deputado 
federal pelo PL. Para ele, o mo-
mento é de fi delidade absolu-
ta. Quem não concordar terá 
de devolver o quinhão do go-
verno que a legenda recebeu 
em janeiro de 2023. 

BANCO DE RESERVA - 
Se o Senado recusar a indica-
ção de Flávio Dino, o presiden-
te Lula indica imediatamente 
o nome do advogado-geral da 
União, Jorge Messias. Algo pa-
recido com o que ocorreu com 
Washington Reis. Foi escolhido 
candidato a vice-governador do 
Rio. Acordo honrado e houve 
uma mudança involuntária de 
rota, surgindo um novo nome.

EQUIPE VITORIOSA - 
O candidato do PL a prefeitu-
ra do Rio, deputado Alexandre 
Ramagem, terá à disposição 
a mesma estrutura de campa-
nha que o partido utilizou na 
reeleição de Cláudio Castro. 
Será pilotada pelo publicitá-
rio e marqueteiro Paulo Vas-
concelos. 

QUEBRA CABEÇA - 
Quem conhece os bastidores da 
política fl uminense está juntan-
do as peças de um curioso que-
bra-cabeça que está se forman-
do após a troca de comando na 
Procuradoria-Geral do Estado. 
Blogs com uma narrativa fi ccio-
nal sobre a mudança; reações 
sincronizadas no TCE com a 
questão do Maracanã; telefo-
nemas para ministros em Bra-
sília; entre outros movimentos. 
O que pareceria uma transição 
pacífi ca, está virando um cená-
rio de uma nascente hostilidade 
que só trará prejuízo para todos 
os envolvidos.

CARGO DE CONFIAN-
ÇA - Secretário de Esta-
do, Procurador-Geral, aliás, 
qualquer cargo de confi an-
ça que não tenha mandato é 
passível de exoneração a qual-
quer tempo. Estabilidade no 
serviço público é restrito a 
concursados e algumas fun-
ções com mandato. Tem gen-
te que só sai de casa após ler o 
Diário Ofi cial e saber se con-
tinua na função. A troca do 
PGE não precisa de “cortina 
de fumaça” com a criação de 
uma Secretaria de Seguran-
ça Pública só para esconder 
uma exoneração. Esta tese es-
drúxula chegou a circular.  

RESPEITADO - Enquan-
to isso, aplausos pela escolha 
do novo PGE, Renan Miguel 
Saad. Considerado um dos me-
lhores quadros da casa e elogia-
do pelo próprio antecessor, Bru-
no Dubeux, que já o chefi ou. 
Currículo sólido, bom jurista e 
querido pelos colegas. Saad as-
sume colocando panos quentes 
neste clima de fofocas que sur-
giu nas últimas 24 horas. Já Du-
beux, pretende mergulhar e des-
cansar por algumas semanas em 
férias merecidas e retornará à 
Procuradoria após o carnaval. 
Lamentável que uma institui-
ção tão qualifi cada e com qua-
dros extraordinários seja alvo de 
um jogo subterrâneo de disse-
-me-disse.   

FRENTE AMPLA - Nada 
menos que 14 diferentes fren-
tes parlamentares se uniram 
na assinatura pelo manifesto 
que defende a derrubada do 
veto do presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva à desonera-
ção da folha de pagamentos de 
17 setores da economia. Ainda 
que muitos deputados e sena-
dores façam parte de mais de 
uma dessas frentes, a união de-
monstra como de fato é gran-
de a possibilidade de que o 
veto de Lula seja derrubado.

MANIFESTO - Assinam 
o manifesto as Frentes Parla-
mentares do Empreendedoris-
mo; do Comércio e Serviços; 
da Agricultura; do Livre Mer-
cado; da Mineração; da Mulher 
Empreendedora; dos Materiais 
de Construção; da Indústria; de 
Máquinas e Equipamentos; do 
Setor Coureiro e Calçadista; do 
Biodiesel; pelo Brasil Competi-
tivo, e a própria Frente em Defe-
sa da Desoneração da Folha de 
Pagamentos. 

DERRUBADA DO 
VETO - “As Frentes Parla-
mentares infra assinantes se 
manifestam e orientam seus 
membros pela Derrubada do 
Veto”, diz o manifesto. Segun-
do os parlamentares, mesmo o 
aceno de Haddad a uma alter-
nativa não muda a disposição, 
uma vez que essa alternativa 
não foi apresentada e ninguém 
a conhece.

CRESCE AUDIÊNCIA 
DE MEDIAÇÃO - O Tribu-
nal de Justiça do Rio vai encer-
rar 2023 com avanços signifi -
cativos no campo da mediação. 
Segundo dados do Núcleo Per-
manente de Métodos Consen-
suais de Solução de Confl itos 
(NUPEMEC), houve um in-
cremento de 71% no total de 
audiências realizadas neste ano, 
se compararmos com 2022. 
Este crescimento não se limi-
tou à quantidade: a efi cácia das 
audiências também melhorou, 
com um aumento na taxa de 
acordos de 33% em 2022 para 
43% em 2023. 

PINGA-FOGO

MAGNAVITA
claudio.magnavita@gmail.com

@colunamagnavita

Parafraseando o que Joa-
quim Nabuco escreveu sobre 
a escravidão, dá pra dizer que 
a Lava Jato   permanecerá por 
muito tempo como a caracte-
rística do sistema jurídico brasi-
leiro. As últimas quatro indica-
ções de ministros do Supremo 
Tribunal Federal e a escolha de 
Paulo Gonet para a Procurado-
ria-Geral da República refor-
çam as consequências da tabeli-
nha entre Sérgio Moro e Deltan 
Dallagnol.

Ao jogarem juntos e com-
binados, Justiça e Ministério 
Público contaminaram o Ju-
diciário. Na ânsia de condenar 

adversários políticos (é só ver os 
rumos partidários que seguiram 
depois), Moro e Dallagnol co-
meteram pedaladas processuais 
que permitiriam a anulação de 
tantas condenações. Ainda que 
tardio, o VAR do STF mostrou 
que, ao forçar barras, a Lava Jato 
contribuiu para a impunidade.

O impacto da operação foi 
tamanho que gerou uma divi-
são no Ministério Público Fe-
deral entre os que apoiaram e 
os que criticaram a operação. 
Houve a criação de um adjetivo 
— lavajatista — para defi nir o 
grau de adesão de um procura-
dor ao terremoto que teve epi-

centro em Curitiba. 
Um adjetivo dúbio: depen-

dendo do contexto, lavajatista 
pode ser usado para defi nir 
procuradores e juízes empenha-
dos na luta contra a corrupção 
ou aqueles que não vacilam em 
atropelar as normas em nome 
de fi ns que justifi cariam meios 
impróprios e ilegais. 

O mais grave é que, depois 
da Lava Jato, políticos de to-
das as tendências  passaram a 
jogar de olho nos juízes, o que 
aumentou o cuidado na escolha 
de ministros dos tribunais supe-
riores, em particular, do Supre-
mo Tribunal Federal.

Para que sejam aprovados 
pelo Senado, os indicados pelo 
presidente da República ao 
STF incorporaram um mantra 
em suas conversas com aqueles 
que defi nirão seu destino. Res-
saltam para todos os senadores 
que são garantistas, que  respei-
tarão o Código Penal, que não 
vão criminalizar a política. Na 
prática, acabam prometendo 
que serão mais lenientes, como 
se a política, com frequência, 
não tratasse de se incriminar. 

Outras instâncias do Judi-
ciário e o próprio STF deram 
sua cota de contribuição ao 
caos provocado pela Lava Jato 

quando — por antipatias parti-
dárias ou por medo do clamor 
das ruas então infl amadas — 
subscreveram tantas decisões 
absurdas tomadas na 13a Vara 
Federal de Curitiba e na Justiça 
Federal do Rio e de São Paulo. 

Ao se deixar levar pelos ven-
tos políticos que sopravam nes-
sa ou naquela direção, o STF, ao 
longo de poucos anos, tomou 
decisões contraditórias, tor-
nou-se de vez um ator político e 
conseguiu minar a própria cre-
dibilidade junto a setores im-
portantes da população. Como 
bem defi niu um artigo publica-
do ontem na página da revista 

‘piauí’, virou mais um integran-
te do tal presidencialismo de 
coalizão. Como vislumbrou o 
então senador Romero Jucá, foi 
com o Supremo, com tudo.

A Lava Jato não é a única 
culpada pela transformação, os 
vícios na relação do Executivo e 
do Legislativo com o Judiciário 
são mais antigos. Mas a opera-
ção foi decisiva para entornar 
de vez o caldo e para politizar 
ainda mais o STF. Não será sur-
presa se, em breve, houver uma 
formalização do que já existe de 
maneira informal: os cargos de 
líderes de Governo e Oposição 
no Supremo.

Fernando Molica

Herança ruim

TJRJ

Leandro Lopes/CBF

Presidente do Tribunal de Justiça do Rio (TJRJ), 
desembargador Ricardo Cardozo comemorou os 
avanços signifi cativos do tribunal neste ano de 2023

O presidente da CBF, Ednaldo Rodrigues, ladeado pelos 
advogados Eduardo Gussem (e), que foi recém empossado 
como Ofi cial de Integridade da entidade, e Antonio Carlos 
Lemos Basto (d), que também tomou posse na unidade   

O mês de outubro foi par-
ticularmente especial, apre-
sentando uma taxa de acordos 
de 59,8%, mais do que o do-
bro dos 27,5% registrados no 
mesmo período do ano ante-
rior. Julho e setembro também 
mostraram melhorias signifi -
cativas, com taxas de 43,9% e 
43,3%, respectivamente.  

O presidente do TJRJ, de-
sembargador Ricardo Cardozo 
(foto), refl ete sobre essa evolu-
ção: “Na busca por uma justiça 
mais ágil e humanizada, vemos 
na mediação não apenas uma al-
ternativa, mas um caminho es-
sencial para a resolução de con-
fl itos. Nosso compromisso é 
com o fortalecimento e expan-
são dessa prática, garantindo o 
acesso mais amplo a este méto-
do efi caz”.

GUSSEM CONVOCA-
DO - O presidente da CBF, 
Ednaldo Rodrigues, nomeou 
na última sexta-feira (24) o ad-
vogado Eduardo Gussem para 
ser o Ofi cial de Integridade da 
entidade. Gussem foi procura-
dor-geral de Justiça e presiden-
te da Associação do Ministério 
Público do Estado do Rio de 
Janeiro. Desde o início da ges-
tão do presidente Ednaldo Ro-
drigues, a proteção da integri-
dade do futebol tem sido uma 
das principais prioridades. A 

CBF adota as mesmas medi-
das que as principais organi-
zações esportivas do mundo 
e trabalha, com a orientação 
da FIFA e da CONMEBOL, 
numa série de iniciativas pró-
prias para combater a mani-
pulação de resultados, como a 
criação desta Unidade de Inte-
gridade.

BARRA LIMPA - O Tri-
bunal de Contas do Estado do 
Rio de Janeiro emitiu um pare-
cer prévio favorável à aprovação 
das contas do prefeito de Barra 
Mansa, Rodrigo Drable. Ago-
ra, o parecer segue para a Câma-
ra Municipal para ser votado, 
mas não há previsão da data ain-
da. Rodrigo enfatizou que o pa-
recer representa a seriedade do 
trabalho de seu governo: “Des-
sa forma, plantamos as sementes 
para um desenvolvimento em 
longo prazo”, expressou Drable.

 SEM LICITAÇÃO -  Fal-
tando pouco menos de um ano 
para as eleições municipais 
de 2024 – que terá o primei-
ro turno em 6/10 e o segun-
do em 27/10 – já tem gente se 
benefi ciando com a oferta de 
vantagens que costumam sur-
gir com a proximidade do plei-
to. Na cidade do Rio, vans de 
transporte de passageiros que 
são legalizadas, mas que estão 
com a permissão para rodar 

sim a discussão sobre iniciati-
vas para combater preconcei-
tos raciais.   Jorge Henrique 
aproveitou para falar sobre o 
seu trabalho. “Somos uma das 
poucas cidades do Brasil que 
assinou o Pacto de Comba-
te ao Racismo e Promoção da 
Igualdade Racial e compomos 
a rede de Cidades Antirracis-
ta. Esse é um acordo interna-
cional que já foi assinado por 
56 cidades em todo o mundo,” 
relatou Jorge, o único prefeito 
negro em exercício no Estado 
do Rio, segundo a equipe da 
prefeitura de Mendes. 

CAOS EM PETRÓPO-
LIS - O juiz da 4ª Vara Cível 
de Petrópolis, Jorge Luiz Mar-
tins, deve decidir nos próximos 
dias sobre a ação do MP-RJ que 
pede a retirada imediata de 33 
ônibus da empresa Petro Ita das 
ruas de Petrópolis. Os veículos 
acumulam problemas na presta-
ção do serviço e, agora, estão en-
volvidos em acidentes graves no 
trânsito. Desde sábado, três ôni-
bus das viações Petro Ita e Cas-
catinha se envolveram em aci-
dentes no município. Relatos de 
usuários dizem que os aciden-
tes foram causados por falta de 
manutenção adequada. O MP 
também deve ingressar com 
ação contra a Cascatinha.

DECLAN FICTÍCIA - 
E ainda, uma terceira deci-
são. Essa, bastante aguarda-
da por Petrópolis e todos os 
demais 91 municípios do Es-
tado. A questão do rateio da 
arrecadação do ICMS, que 
é defi nido pelas declarações 
anuais do Declan-IPM, tam-
bém está na mesa do juiz Jor-
ge Martins. Até agora, o mu-
nicípio só tinha conseguido 
uma liminar, que foi derru-
bada no Tribunal de Justi-
ça do Rio e recuperada pelo 
Superior Tribunal Federal. 
Agora, a 4ª Vara Cível deve 
trazer a decisão fi nal sobre 
Petrópolis para o caso. O 
caso de Petrópolis é grave. 
A Prefeitura criou uma fi c-
ção tributária para infl amar 
a sua parcela do ICMS. Pena-
liza a GE Celma com um im-
posto que não existe, já que 
as turbinas de aeronaves são 
importações temporárias e 
o que é real é a prestação de 
serviço (ISS) e não a venda. 
A gestão de Bomtempo lan-
ça na Declan uma receita que 
nunca acontecerá. Na práti-
ca, sangra todas as outras ci-
dades do estado. 

MARICÁ É MODELO 
- É grande a expectativa para 
esta sexta-feira na Câmara dos 
Vereadores do Rio. Pela pri-
meira vez, os edis farão um de-
bate sobre a adoção da Tarifa 
Zero no sistema de ônibus da 
cidade. O prefeito de Maricá, 
Fabiano Horta, onde a medi-
da  é adotada, confi rmou pre-
sença. Já a Fetranspor também 
disse que vai.

vencida, ganharam um “pre-
sente” da Secretaria Munici-
pal de Transportes (SMTR): 
já estão sendo equipadas com 
os validadores do Jaé, novo sis-
tema de bilhetagem eletrôni-
ca que vai substituir o Riocard. 
Gente que entende do assunto 
foi surpreendida com a “gen-
tileza” da prefeitura, já que o 
correto seria fazer uma nova li-
citação do sistema. A decisão 
de prorrogar a autorização au-
tomaticamente por mais cin-
co anos, e renováveis por mais 
cinco, é um daqueles milagres 
feitos pela “Santa Urna”.

 PERSONALIDADE NE-
GRA - O deputado estadual 
Professor Josemar (PSOL) foi 
homenageado no último fi m de 
semana, durante a realização do 
1° Seminário do Fórum de Lu-
tas contra o Racismo na Baixa-
da Fluminense, promovido em 
Nova Iguaçu. Na oportunidade, 
o parlamentar recebeu o certifi -
cado de Personalidade Negra da 
Baixada Fluminense, além de ter 
participado da mesa de debates 
sobre “Reparação Histórica do 
Povo Negro”.

AUDIÊNCIA PÚBLICA 
- A Câmara Municipal de Du-
que de Caxias realiza na pró-
xima segunda-feira (04), uma 
audiência pública para debater 
a implantação da coleta sele-
tiva de lixo e assuntos relacio-
nados ao meio ambiente, com 
foco na eco sustentabilidade 
do município, com início às 
14:30h, no plenário da Casa. 
A iniciativa da convocação da 
audiência pública partiu do ve-
reador Alex Freitas.

 FILIAÇÃO - O vereador de 
Caxias, Alex Freitas, antes fi lia-
do ao Solidariedade e atualmen-
te sem partido, brevemente esta-
rá integrando as fi leiras do PT. 
Presidente da Comissão de Edu-
cação da Câmara e parlamentar 
combativo em diversas frentes 
na cidade, Alex é pré-candidato 
à reeleição. Com a fi liação acer-
tada, o Partido dos Trabalhado-
res de Caxias sai fortalecido na 
formação de uma robusta nomi-
nata de candidatos ao Legislati-
vo em 2024.

MENDES E PINHEIRAL 
- A vice-prefeita de Pinheiral, 
Sediene Maia (sem partido), 
visitou o prefeito de Mendes, 
Jorge Henrique Costa de Oli-
veira (Solidariedade). A visita 
faz parte do projeto de inter-
câmbio entre municípios idea-
lizado por Sediene, um dos 
nomes que disputam o apoio 
do prefeito Ednardo Barbosa, 
nas eleições de 2024. Não hou-
ve tom político no encontro e 
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Governo otimista com
aprovação de Flávio Dino 
Relator e líder apontam para pelo menos 50 votos favoráveis

Por Rudolfo lago e 

Gabriela Gallo

“Não é possível que não 
tenhamos pelo menos 41 vo-
tos para levar Flávio Dino ao 
Supremo”. Foi com essa dispo-
sição que o senador Weverton 
Rocha (PDT-MA) iniciou 
hoje seu trabalho como rela-
tor da indicação do ministro 
da Justiça, Flávio Dino, ao 
Supremo Tribunal Federal 
(STF). Apesar da polêmica em 
torno do nome de Dino e das 
demonstrações de rejeição por 
parte da oposição, Weverton 
está otimista. Sua avaliação é 
que Dino terá pelo menos 50 
votos favoráveis no plenário. 
Para ser aprovado, ele precisa 
da metade mais um dos sena-
dores: 41 votos, então.

Nas avaliações mais oti-
mistas, o relator e o líder do 
governo no Congresso, sena-
dor Randolfe Rodrigues (sem 
partido-AP), fazem projeções 
ainda maiores: entre 56 a 61 
votos favoráveis. “Na semana 
que vem, dou um quadro mais 
apurado”, disse Randolfe, mais 
prudente. Mas Weverton acha 
os números possíveis. O outro 
indicado do presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva, seu advo-
gado Cristiano Zanin, teve 56 
votos favoráveis.

Maranhense
A própria escolha de We-

verton Rocha como relator é 
tida como uma indicação favo-
rável. Embora os dois tenham 
sido rompido e se tornado ad-
versários nas eleições de 2022, 
Weverton conhece Flávio 
Dino desde o movimento es-
tudantil no Maranhão. Acom-
panha sua trajetória desde que 
Dino era juiz federal. “Ainda 
que a posição do relator só seja 
conhecida na sua declaração 
de voto, eu já posso adiantar 
que falarei no meu relatório 
dessa sua carreira vitoriosa. Te-
nho muita tranquilidade de le-
var o relatório com a indicação 
para o STF. Tenho certeza de 
que ele sairá vitorioso”.

Outra sinalização favorável 
foi a rapidez com que a sabatina 
foi marcada e escolhido o rela-
tor. O que aponta para uma boa 
vontade do presidente da Co-
missão de Constituição e Justiça 
(CCJ), Davi Alcolumbre. Na 

sua estratégia para suceder a Ro-
drigo Pacheco (PSD-MG) na 
presidência do Senado em 2025, 
Alcolumbre tem sido o fiel da 
balança no Senado. É na CCJ 
que se os humores do Senado 
têm sido medidos.

Indicado pelo ex-presi-
dente Jair Bolsonaro, André 
Mendonça teve de esperar 
cinco meses até que Alcolum-
bre marcasse a sua sabatina, a 
maior espera de um ministro 
pela sua análise e aprovação na 
história do Senado. Mendonça 
acabou aprovado pelo Senado 
com 47 votos favoráveis, seis a 
mais que o mínimo.

Gesto
No Senado, avalia-se que o 

voto favorável do líder do go-
verno no Senado, Jaques Wag-
ner (PT-BA) na PEC “encurta 
toga”, que limite os poderes dos 
ministros do STF para decisões 
monocráticas (individuais) te-
nha sido um gesto que agora de-
sanuvia o ambiente em favor de 
Flávio Dino.

O voto favorável de Wag-
ner funcionaria agora como 
moeda de troca. Evitou que 
Pacheco e Alcolumbre tives-
sem uma derrota que os des-
moralizaria, especialmente a 
Pacheco. Agora, os dois deram 
seu aval a indicação de Dino. 
Antes de anunciar a indicação 
na segunda-feira (27), Lula 
conversou com Pacheco e Al-
columbre. Os dois lhe disse-
ram que não haveria nenhum 
obstáculo à indicação de Paulo 

Gonet à Procuradoria-Geral 
da República (PGR). Mas que 
a indicação de Dino poderia 
ter um pouco mais de difi-
culdade. De qualquer modo, 
avaliavam que os votos neces-
sários seriam obtidos.

Lula cogitou, então, indi-
car na segunda somente Gonet 
e deixar a indicação de Dino 
somente para depois de sua 
volta da Conferência das Na-
ções Unidas sobre Mudanças 
Climáticas, a COP28, em Du-
bai, nos Emirados Árabes. Pa-
checo e Alcolumbre o aconse-
lharam a indicar logo. Depois, 
poderia não haver mais tempo 
para articular a sabatina e ga-
rantir os votos.

Almoço
Na terça-feira (28), Wever-

ton Rocha já almoçou com Flá-
vio Dino para iniciar a estratégia 
da aprovação. “Primeiro, ele 
conversa com os seus e vai ma-
peando os votos”, detalha We-
verton. “Depois, conversa com 
os mais hostis. Mas, ao final, ele 
terá que conversar com todos os 
81 senadores”.

Muitos estarão ausentes du-
rante a COP28, que só termina 
no dia 12 de dezembro, que é 
a véspera da sabatina marcada. 
Um problema para Dino? We-
verton e Randolfe acreditam 
que não. “A grande maioria dos 
que irão à COP28 já está ao lado 
dele”, argumenta Randolfe. De 
fato, os parlamentares de perfil 
mais ambientalista já integram a 
base do governo.

Secreto
A grande incógnita é que o 

voto no plenário é secreto. Uma 
frase famosa do ex-presidente 
da Câmara Ulysses Guimarães 
dizia que voto segredo é sempre 
um perigo, porque “dá uma von-
tade danada de trair”. O sentido 
da frase, porém, no caso, poderá 
ser inverso: pode levar oposicio-
nistas a traírem no sentido de 
aprovar Flávio Dino.

No seu mapeamento, o go-
verno descarta aqueles votos opo-
sicionistas mais radicais, como 
Hamilton Mourão (Republica-
nos-RS) e Sergio Moro (União-
-PR). Mas imagina obter os votos 
necessários com a ajuda do PSD 
de Pacheco, que constitui a maior 
bancada, com 15 senadores.

No mesmo dia em que Lula 
indicou Flávio Dino para o cargo 
de ministro do STF, o partido 
Novo lançou um abaixo-assinado 
contra a indicação. Até o fecha-
mento desta reportagem, com 
apenas dois dias de campanha, 
265.109 pessoas já tinham assi-
nado. Além disso, o Novo tam-
bém lançou um abaixo assinado 
convocando para uma nova Co-
missão Parlamentar de Inquérito 
(CPI), dessa vez para investigar 
suposto abuso de autoridade de 
Dino como ministro da Justiça e 
do próprio STF. Para dar abertu-
ra a um processo de CPI, são ne-
cessários 171 parlamentares e, até 
o fechamento desta reportagem, 
147 deputados federais já tinham 
a assinado a campanha. O Novo 
tem apenas um senador, Eduardo 
Girão (CE). 

Marcelo Camargo/Agência Brasil

Weverton crê em pelo menos 50 votos favoráveis a Dino no Senado

Senado vota pauta econômica 
Por Gabriela Gallo

Em reta final para o fim 
do ano, o plenário do Senado 
Federal deve votar nesta quar-
ta-feira (29), os projetos de lei 
que determinam as taxações 
dos investimentos em off-sho-
res, a chamada taxação dos su-
per-ricos, e que regulamenta 
as apostas esportivas de quo-
ta. Ambos os projetos foram 
aprovados na Comissão de As-
suntos Econômicos (CAE). A 
sessão acontecerá mesmo sem a 
presença do presidente da Casa, 
Rodrigo Pacheco (PSD-MG), 
que viajou para a Conferência 
da ONU para o Clima e Mu-
danças Climáticas (COP28). 
No momento, quem está pre-
sidindo as sessões no plenário 
é o primeiro vice-presidente, se-
nador Veneziano Vital do Rêgo 
(MDB-PB).

Offshores
O projeto aumenta as alí-

quotas incidentes do Imposto 
de Renda sobre fundos de in-
vestimento com um único co-

tista, conhecidos como fundos 
exclusivos, e renda obtida no 
exterior por meio de offsho-
res, empresas no exterior que 
abrigam investimentos, geral-
mente em paraísos fiscais. Des-
sa forma, os contribuintes do 
Imposto de Renda Pessoa Fí-
sica (IRPF) terão que declarar 
separadamente os rendimentos 

do capital aplicado no exterior, 
sejam aplicações financeiras, 
lucros ou dividendos de entida-
des controladas.

O relator da proposta co-
nhecida como taxação dos su-
per-ricos, senador Alessandro 
Vieira (MDB-SE) não estará 
presente na votação. Assim 
com Pacheco, o senador viajou 

para participar da COP28 em 
Dubai, nos Emirados Árabes.

Questionada pela reporta-
gem, a assessoria do senador es-
clareceu que, “regimentalmen-
te, não é necessária a presença 
do relator”.

“Ele [o PL] tramita em ur-
gência constitucional, então em 
tese o prazo de emendas já pas-
sou. Agora é só votar o parecer 
da CAE em plenário”, explicou 
a equipe técnica do relator.

Apostas esportivas
Exclusivo ao Correio da Ma-

nhã, o relator do PL das apostas 
esportivas, senador Angelo Co-
ronel (PSD-BA), disse que está 
otimista com a aprovação do 
projeto. “Eu acho que vai ser 
uma votação folgada, porque o 
Congresso, em especial o Sena-
do, sabe da importância de ge-
rar novas fontes alternativas de 
recursos para a União.

Na terça (28), o Senado 
aprovou nesta terça-o projeto 
que determina regras para a 
aprovação e regularização do 
uso de agrotóxicos.

Pedro França/Agência Senado

Coronel acredita em aprovação “folgada”

CORREIO POLÍTICO

LDO está vinculada à 
aprovação do arcabouço

Randolfe apresenta a 
pauta mínima do governo

Dino e Gonet Arcabouço

Tempo

Desoneração 

Alternativa

Frente

O grande problema com 

relação ao arcabouço fis-

cal é que ele é parâme-

tro definidor para a LDO 
e para a elaboração da 

Lei Orçamentária Anual 
(LOA) do ano que vem. 
Como o arcabouço deter-

mina os parâmetros fis-

cais e os tetos, portanto, 

para os gastos orçamen-

tárias, é preciso que ele 

seja definido antes. É por 

isso que a aprovação da 

LDO na Comissão Mista 
de Orçamento vem sendo 

adiada: ela espera a de-

finição sobre o arcabou-

ço, se será com ou sem 

o trecho vetado por Lula. 
A análise dos vetos já foi 
adiada duas vezes, geran-

do também o adiamento 

da LDO e, por consequên-

cia, também o orçamento 

de 2024. 

“Serão três semanas e 
meia de muita tensão”, 

comentou na terça-fei-

ra (27) o líder do Governo 
no Congresso, senador 

Randolfe Rodrigues (sem 

partido-AP). Há uma série 
de temas de importância 

para o governo na pau-

ta. Randolfe reconhece: 
é possível que nem tudo 

acabe aprovado. Ele, en-

tão, definiu a sua “pauta 
mínima”, os temas que, na 

sua visão, são prioridade. 

“Eu vou ficar muito satis-

feito se ao final tivermos 
conseguido resolver o ar-

cabouço, as demais medi-

das fiscais, o orçamento e 
a reforma tributária”, disse 

Randolfe. Tudo, na verda-

de, para se definir mais 
na semana que vem, uma 

vez que o Congresso já 

está esvaziado com a ida 

de vários parlamentares 

que participarão em Du-

bai, nos Emirados Árabes, 
da COP28. 

Entre as prioridades lista-

das por Randolfe, estão, 

é claro, também as apro-

vações dos nomes de Flá-

vio Dino para o Supremo 
Tribunal Federal (STF) e 
de Paulo Gonet para o co-

mando da Procuradoria-

-Geral da República, que 
deverão acontecer entre 

12 e 15 de dezembro. 

No caso dos vetos, a 

prioridade é trabalhar a 

manutenção do trecho 

cortado pelo presidente 

Luiz Inácio Lula da Silva 
no arcabouço, que exclui 

a proibição de exclusão 

de despesas primárias 

da meta dos orçamentos 

fiscal e da seguridade na 
LDO. 

O governo tentará, porém, 

ganhar tempo sobre a de-

soneração, evitando que 

entre em análise com os 

demais vetos. Randolfe 
aposta no aceno que o 

ministro da Fazenda, Fer-

nando Haddad, fez para a 
elaboração de uma pro-

posta alternativa à deso-

neração.

Quando o Congresso se 

debruçar sobre os vetos 

presidenciais, já deverá 

incluir entre eles o veto 

integral de Lula ao projeto 
que prorroga a desonera-

ção da folha de pagamen-

to para 17 setores da eco-

nomia. A tendência é de 
derrubada do veto. 

“Quando voltar da COP28, 
o ministro da Fazenda 

articulará essa nova pro-

posta”, disse Randolfe. 
“Acredito que ela irá con-

templar os setores”. Os 
parlamentares reclamam, 

porém, que a essa altura 

já deviam ter sido procu-

rados pelo governo para 

explicações. 

Os integrantes da Frente 

Parlamentar do Empre-

endedorismo começaram 

a se articular para a derru-

bada do veto. Divulgaram, 
em entrevista coletiva e 

ato na Câmara, um mani-

festo em favor da desone-

ração. Têm o apoio do em-

presariado e de boa parte 

do movimento sindical.

Paulo Pinto/Agência Brasil

Joédson Alves/Agência Brasil

Haddad: alternativa para manter veto à desoneração

Randolfe: se não der para aprovar tudo, há um mínimo

POR RUDOLFO LAGO
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PL monta aliança em torno de 
Ramagem para prefeitura

PSB não quer que Ministério 
da Justiça seja dividido

Cota pessoal Apostas

Titular 1

Parceiros 1

Titular 2

Parceiros 2

Enquanto o o PSD e o PT 

não se entendem sobre 

quem será o candidato a 

vice do prefeito Eduardo 

Paes na disputa pela re-

eleição, o PL trata de se 

organizar. Segundo o lí-

der do partido na Câmara, 

Altineu Côrtes, foi fecha-

da uma aliança com PP, 

União Brasil, MDB e So-

lidariedade em torno da 

candidatura do deputado 

Alexandre Ramagem (PL).

A união de partidos ga-

rantiria a Ramagem, de-

legado de Polícia Federal, 

mais da metade do tem-

po do horário de propa-

ganda gratuita na TV — a 

inelegibilidade de Jair 

Bolsonaro não o impedirá 

de fazer campanha para o 

aliado. Em 2022, o então 

presidente teve 52,66% 

dos votos cariocas. 

O PSB resiste à ideia de 

divisão do Ministério da 

Justiça caso Flávio Dino 

vá mesmo para o Supre-

mo Tribunal Federal. O 

partido já havia sido pre-

judicado com a troca do 

Ministério dos Portos e 

Aeroportos (que foi para o 

Republicanos) pelo Minis-

tério do Empreendedo-

rismo, criado para tentar 

compensar a perda.

O deputado federal Car-

los Zarattini (PT-SP) diz 

que seu partido defende 

a criação do Ministério da 

Segurança Pública, que 

seria desmembrado do 

da Justiça. Mas diz que 

Lula não está convencido 

disso — Dino não aceitou 

que houvesse a divisão. 

Para Zarattini, o mais pro-

vável é que a decisão só 

saia em janeiro, já que 

indicação de Dino será 

votada no Senado na me-

tade de dezembro e logo 

depois virão o recesso do 

Congresso o período das 

festas de fi m de ano.

O deputado Max Lemos 

(PDT-RJ) aposta na divi-

são da Justiça. Diz que, 

para o PT, Dino não re-

presenta o PSB, seria da 

cota pessoal de Lula. Hoje, 

Lemos conversará com o 

ministro Alexandre Padi-

lha, das Relações Institu-

cionais: o PDT quer mais 

espaço no governo. 

Caso a divisão ocorra, o 

mais provável é que o se-

cretário-executivo do Mi-

nistério da Justiça, Ricar-

do Cappelli, fi que com o 
da Segurança. O ex-minis-

tro do STF Ricardo Lewan-

dowski iria para a Justiça; 

a ministra Simone Tebet, 

do Planejamento, seria 

outra opção.

Como a ida de Dino para 

o STF, sua suplente no 

Senado, Ana Paula Loba-

to (PSB-MA), assumirá de 

vez um mandato que vai 

até o início de 2031. Enfer-

meira, ela é casada com o 

deputado estadual Othe-

lino Neto (PCdoB), repre-

sentante institucional do 

Maranhão em Brasília. 

Indicado por Lula para 

a Procuradoria-Geral da 

República, Paulo Gonet 

não apenas foi sócio de 

Gilmar Mendes no Insti-

tuto Brasileiro de Ensino, 

Desenvolvimento e Pes-

quisa IDP), onde ainda dá 

aulas. Ele tem uma longa 

parceria intelectual com o 

ministro do STF.

Presidente do Grupo de 

Esposas de Deputados do 

Estado do Maranhão, Ana 

Paula, durante a  CPMI 

dos Atos Golpistas, leu um 

texto sobre a ditadura e 

demonstrou desconhecer 

a pronúncia correta do 

nome do ex-presidente 

Ernesto Geisel, descen-

dente de alemães.

O currículo de Gonet re-

gistra seu nome ao lado 

do de Mendes em 22 pu-

blicações.  Eles dividem a 

autoria e organização de 

livros e assinam artigos 

em outros — quase todos 

são sobre direito constitu-

cional. Boa parte foi edi-

tada pelo IDP, que tem 

Mendes como sócio.

Valter Campanato/Agência Brasil

Valter Campanato/Agência Brasil

Deputado é aposta de Bolsonaro no Rio

Flávio Dino foi indicado por Lula para o STF

Brasileiros preocupados 
com o ‘novo’ clima

Há quem goste de dias nu-
blados, do cheiro de terra úmi-
da e de observar a chuva escor-
rendo. Mas, quando os serviços 
de meteorologia preveem chu-
va intensa, a maioria dos brasi-
leiros associa o evento natural 
a tempestades, alagamentos, 
vendavais, queda de árvores, 
destruição e prejuízos.  

Segundo a pesquisa o Na-
tureza e Cidades: a relação 
dos brasileiros com a mudança 
climática, 64% dos brasileiros 
– ou seis em cada dez pessoas – 
sentem medo de precipitações 
intensas e temporais. O levan-
tamento inédito trata da per-
cepção da população brasileira 
sobre as mudanças climáticas.

O estudo é da Fundação 
Grupo Boticário, com apoio da 
Organização das Nações Unidas 

(ONU) para a Educação, a Ciên-
cia e a Cultura (Unesco) no Brasil; 
da Associação Nacional de Municí-
pios e Meio Ambiente (Anamma); 
e da Aliança Bioconexão Urbana.

O estudo mostra também 
que oito em cada dez brasilei-
ros estão preocupados com a 
mudança do clima, e 71% per-
cebem que, com o passar do 
tempo, os eventos climáticos 
extremos estão fi cando cada vez 
mais frequentes e intensos.

A pesquisa também identi-
fi cou que 64% das pessoas sa-
bem que a mudança do clima 
vai além do aquecimento do 
planeta. Para 93% dos brasi-
leiros entrevistados, eventos 
como tempestades, ondas de 
calor e de frio, ciclones e outros, 
estão fi cando mais intensos no 
planeta. Por este motivo, para 
91%, as mudanças climáticas 
são consideradas importantes.

Para a diretora-executiva 

da Fundação Grupo Boticário, 
Malu Nunes, o resultado da 
pesquisa pode trazer refl exões.

“A pesquisa nos permite 
compreender melhor os im-
pactos diretos das mudanças do 
clima na vida da população, o 
nível de entendimento das pes-
soas sobre o aumento dos fenô-
menos extremos e, também, re-
fl etir sobre possíveis caminhos 
para tornar nossas cidades mais 
resilientes à nova realidade.”

Para 71% dos 
entrevistados, 
eventos 
extremos 
estão mais 
intensos e 
frequentes

Divulgação

O estudo foi realizado pela Fundação Grupo Boticário, com apoio ONU e da Unesco

O Tribunal Superior Eleitoral 
iniciou o teste público de seguran-
ça das urnas eletrônicas que serão 
utilizadas nas eleições municipais 
de 2024. O procedimento de pra-
xe e é realizado pelo órgão organi-
zador das eleições desde 2009. 

Na sétima edição de testes, 
especialistas em tecnologia da 
informação poderão verifi car os 
equipamentos que fazem a coleta 
e a transmissão dos votos dos elei-
tores. Os investigadores inscritos 
vão inspecionar os fi rmwares das 
urnas — programas que fazem o 
controle das peças eletrônicas do 
equipamento, além do sistema 
que realiza a apuração e a votação.

TSE começa 
a testar urnas 
para eleições 
de 2024

Todas as mulheres agora 
têm direito a um acompanhante 
maior de idade, sem que haja ne-
cessidade de aviso prévio, duran-
te as consultas médicas, exames 
e procedimentos realizados em 
unidades públicas e privadas de 
saúde.

O direito foi ampliado pela 
lei 14.737/2023, publicada na 
última terça-feira, no Diário 
Ofi cial da União.

A nova legislação alte-
ra a Lei Orgânica da Saúde 
(8.080/1990) e determina ainda 
que - em casos de procedimento 
com sedação que a mulher não 
aponte um acompanhante - a 
unidade de saúde será responsá-

vel por indicar uma pessoa para 
estar presente durante o atendi-
mento. 

A renúncia do direito deverá 
ainda ser assinada pela paciente, 
com um mínimo de 24 horas de 
antecedência ao inicio do proce-
dimento.

As mulheres também devem 
ser informadas sobre esse direito 
tanto nas consultas que antece-
dam procedimentos com seda-
ção, quanto por meio de avisos 
fi xados nas dependências dos 
estabelecimentos de saúde.

Para centros cirúrgicos e 
unidade de terapia intensiva em 
que haja restrição por motivos 
de segurança à saúde dos pacien-

tes, o acompanhante da pacien-
te deverá ser um profi ssional de 
saúde.

O direito de acompanha-
mento da mulher só poderá ser 
sobreposto nos casos de urgên-
cia e emergência, pela defesa da 
saúde e da vida da mulher. 

Isso só poderá acontecer em 
casos em que a paciente chegar 
desacompanhada à unidade de 
atendimento.

Antes, a Lei Orgânica da 
Saúde garantia o direito a acom-
panhamento somente nos casos 
de parto ou para pessoas com 
defi ciência. E esse direito alcan-
çava apenas o serviço público de 
saúde.

Mulheres terão direito a 
indicar acompanhante 

POR FERNANDO MOLICA

DO GOVERNO FEDERAL

É O BRASIL NO RUMO CERTO

O Novo PAC é o maior programa de investimentos do país.

Um compromisso do GOVERNO FEDERAL com o RIO DE JANEIRO que vai 

gerar empregos, renda e desenvolvimento para a região. Um conjunto 

de obras e ações que vão transformar a vida e o futuro dos fluminenses:

16 plataformas de produção de petróleo e gás natural

235km de gasoduto

1 unidade de processamento de gás – Rota 3

Melhorias na Refinaria Duque de Caxias

Nova sede do Instituto Nacional de Câncer – INCA

Milhares de moradias do Minha Casa Minha Vida

ACESSE E SAIBA MAISGOV.BR/NOVOPAC

Unidade de processamento de gás – Rota 3
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Confinamento de bovinos cai 
pela 1ª vez em seis anos

Assaí pisa no freio de seu 
crescimento em 2024

Cautela on Fechando

Novartis

Desacordo

Milagre

Deu certo

O número de bovinos con-

finados no Brasil em 2023 
está recuando pela pri-
meira vez nos últimos seis 
anos. A queda é modesta, 

de 0,3%, mas reflete o cená-

rio de queda dos preços da 

carne no mercado interna-

cional e a retração da arro-

ba no mercado doméstico, 

especialmente no primeiro 
semestre do ano. 

Os dados do censo con-

finamento dsm-firmeni-
ch mostram que foram 

confinados 7,03 milhões 
de animais em 2023. No 

ano passado, o número 

chegou a 7,05 milhões de 
cabeças. Outro fator que 

pesou sobre a rentabilida-

de dos confinamentos foi 
o preço dos animais de re-

posição, que ficaram mais 
caros na relação de troca 
com o boi gordo.

Após um plano agressivo 
de crescimento nos últi-
mos três anos, que incluiu 
a compra e conversão de 
66 hipermercados da rede 

Extra e fez o número de 

lojas aumentar em 50%, 
o Assaí vai cortar investi-

mentos e desacelerar a 
sua expansão. O número 
de abertura novas lojas vai 
cair quase pela metade, 
de 27 em 2023 para 15 no 
próximo ano, e o capex vai 

ser reduzido na mesma 

proporção, dos R$ 3,41 bi-
lhões gastos nos últimos 
12 meses para um pata-

mar entre R$ 1,5 bilhão e 
R$ 2 bilhões em 2024.
Com isso, a empresa vai 

finalmente conseguir di-
minuir a sua pesada ala-

vancagem – um processo 

que está demorando mais 

tempo do que o previsto 

para acontecer – e passar 

a pagar os investimentos 

e o custo da dívida apenas 

com a geração de caixa.

Após alguns indicadores 
mais fracos da economia 

dos Estados Unidos, os 

investidores se mostram 

mais reticentes aos ativos 

de risco, à espera da infla-

ção dos gastos pessoais 
(PCE), a preferida do Fe-

deral Reserve (Fed) para 
calibrar o ritmo da política 
monetária.

A unidade sul-africana da 
ArcelorMittal vai encerrar 
seus negócios de produ-

tos de aços longos e eli-
minar 3.500 empregos no 
país, alegando a fraqueza 
da economia. De fato a 

região africana vem so-

frendo com a economia, 

porém isso só irá agravar 

essa realidade.

A Novartis elevou sua 
previsão de aumento das 
vendas de 4% para 5% ao 
ano até 2027. A farmacêu-

tica suíça se concentra 

em quatro áreas terapêu-

ticas, incluindo o câncer 
e as doenças cardíacas, 

e em quatro mercados 

prioritários: EUA, China, 

Alemanha e Japão.

Um acordo de US$1,4 bi-
lhão entre a Amazon e 
a iRobot, fabricante do 
Roomba, pode desan-

dar devido a uma lista de 
questões concorrenciais 
que estão sendo coloca-

das pela Comissão Eu-

ropeia. A Amazon é uma 

gigante do varejo ameri-
cano em expansão.

Um dos assuntos mais co-

mentados no mundo eco-

nômico brasileiro desde 
o começo da semana é a 

possível recuperação que 
vem se desenhando por 

parte da Americanas. Para 

muitos a varejista se recu-

perar era quase impossí-

vel e apenas um milagre 
poderia reverter o cenário.

Após um aumento nas 

vendas da Black Friday, a 
Adobe elevou sua estima-

tiva de gastos no Cyber 
Monday em US$400 mi-
lhões, para US$12,4 bi-
lhões em compras online 
nos EUA. A empresa es-

pera que os gastos totais 

para a Cyber Week alcan-

cem US$38,1 bilhões.

CNA/ Wenderson Araujo/Trilux

Divulgação

Confinamento de bovinos cai no Brasil 

Assaí corta investimentos e desacelera expansão

Dinheiro desaparecido 
preocupa correntistas
Contas do Banco Bradesco apareceram zeradas na segunda (27)

Há mais de 30 horas, cor-
rentistas do Bradesco estão sem 
saber onde foi parar o valor que 
tinham em suas contas. Desde a 
madrugada desta segunda-feira 
(27), uma falha no sistema do 
banco zerou a conta-corrente 
de brasileiros.

Por volta das 11h desta 
terça (28), o Bradesco afir-
mou que a atualização do 
saldo das contas que tiveram 
problema havia sido regula-
rizada. “O banco reitera que 
lamenta o transtorno causa-
do aos clientes”. No entanto, 
às 11h20 ainda havia novas 
queixas nas redes sociais.

O Bradesco não explica o 
motivo da falha. O banco tem 
mais de 71,7 milhões de clien-
tes. Nesta terça-feira (28), o 
Bradesco é mencionado em 13 
mil postagens no X, ex-Twitter.

“Bradesco Como está a situa-
ção dos dinheiros desaparecidos 
das contas? O meu continua de-
saparecido. Fiz uma transferência 
de R$ 580,00 da c/c para a pou-
pança dia 13.11, mas esse valor 
não aparece lançado na poupan-
ça na data referida e nem aparece 
no saldo, só no extrato da c/c”, 
questiona um cliente, que não 

recebeu resposta do banco até 
o momento. Entre as menções, 
usuários relatam terem recebido 
dinheiro do banco indevidamen-
te, erro corrigido depois. Vale 
lembrar que, segundo o Código 
Civil, quem recebe um dinheiro 
por engano é obrigada a devolver 
o valor, seja uma transferência do 
banco ou de outro cliente.

O recebimento indevido 
pode configurar enriqueci-
mento ilícito. Caso tenha 
utilizado parte do valor, o 
banco pode exigir ressarci-
mento e tomar medidas para 
recuperar os fundos. No site 
DowDetector, que acom-
panha as falhas dos serviços 
digitais, registrou as primei-

ras notificações às 5h53 de 
segunda. Um novo pico de 
queixas sobre o sistema do 
Bradesco foi registrado às 
9h03 desta terça-feira. Além 
da discrepância no valor 
do saldo da conta, usuários 
também reclamam de falhas 
no aplicativo do banco e nas 
transferências de dinheiro.

Divulgação

Dinheiro desaparecido preocupa correntistas do Bradesco mais de 30 horas depois

A empresária Luiza Traja-
no, presidente do conselho de 
administração do Magazine 
Luiza, disse nesta terça-feira 
(28) durante evento com em-
presários em São Paulo que, no 
próximo dia 12 de dezembro, a 
companhia vai lançar seu pró-
prio serviço de nuvem. “30% 
da nossa tecnologia já está na 
nossa nuvem e agora a gente vai 
oferecer ao mercado. Você sabe 
que isso é garantia de banco de 
dados. Nossos dados estarem 
no Brasil é uma garantia. Por-
que todos os nossos dados estão 
nos Estados Unidos ou na Chi-
na”, afirmou a empresária.

Segundo Trajano, faz dois 
anos que a nuvem brasileira do 
Magalu vem sendo desenvolvi-
da. Por enquanto, a novidade 
fará parte da área digital da va-
rejista, mas futuramente o ser-
viço se tornará uma empresa, 
para atender inclusive os micro 

e pequenos empresários. “Eles 
precisam estar na nuvem e não 
podem estar na nuvem com 
taxa em dólar”, disse.

Trajano também falou sobre 
as perspectivas para o varejo bra-
sileiro e demonstrou otimismo. 
Segundo a empresária, este é o 
primeiro em 18 meses que ela está 

percebendo uma real retomada 
das vendas.

“Tive que visitar minha filha 
na semana passada e eu fiquei im-
pressionada de ver as entradas nas 
lojas e tão cheias de carros. Então, 
vamos torcer para isso continuar 
em 2024 e ser melhor”, declarou. 
A empresária voltou a dizer que 

essa retomada do varejo depende 
da queda da taxa básica de juros, 
Selic. Segundo Trajano, o setor 
precisa de duas coisas para enga-
tar: renda, que está ligada à gera-
ção de empregos, e crédito. E este 
último está atrelado aos juros. 

“Se continuar tendo juízo 
com o déficit público e tudo 
mais, eu acredito que os juros 
continuam baixando”, disse. A 
empresária também comentou 
no evento a dificuldade que 
existe hoje com relação à mão 
de obra, já que a pandemia e o 
advento do home office muda-
ram a forma de contratação e o 
que as pessoas esperam de um 
emprego.

Segundo Trajano, hoje em dia 
os trabalhadores estão buscando 
mais qualidade de vida e as empre-
sas estão tento que investir, mais 
do que nunca, no emocional. “E 
o líder tem que estar atento a isso”, 
afirmou.

Magalu traz inovação para o online
Divulgação

Luiza Trajano anuncia lançamento de serviço de nuvem

Petrobras aprova retomada de obras
A Petrobras aprovou em seu 

novo plano estratégico a reto-
mada dos investimentos em re-
fino no antigo Comperj (Com-
plexo Petroquímico do Rio de 
Janeiro), projeto que foi alvo da 
Operação Lava Jato e havia sido 
desidratado pelas gestões ante-
riores, com foco na produção 
de diesel.

Segundo o diretor de Refi-
no, Transporte e Comerciali-
zação da companhia, Claudio 
Schlosser, as novas unidades de 

refino do complexo em Itabo-
raí, na região metropolitana do 
Rio de Janeiro, só entram em 
operação após 2028.

Vão produzir diesel a partir 
do petróleo e a partir de maté-
rias-primas vegetais, uma das 
apostas da estatal para reduzir 
sua pegada de carbono nos pró-
ximos anos. A empresa não de-
talhou, porém, qual é o valor do 
investimento previsto.

A Petrobras já havia anun-
ciado estudos para retomar 

o refino no Comperj, que foi 
rebatizado de GasLub no go-
verno Jair Bolsonaro. Nesta se-
gunda-feira (27), porém, con-
firmou que os projetos fazem 
parte do orçamento de cerca de 
R$ 500 bilhões aprovado para 
os próximos cinco anos.

A área de refino da Petro-
bras terá quase R$ 85 bilhões 
no período, alta de 77% em 
relação ao último plano de ne-
gócios aprovado sob Bolsonaro. 
Os investimentos em amplia-

ção da capacidade de produção 
de combustíveis devem receber 
R$ 45 bilhões.

O objetivo é ampliar em 
290 mil barris por dia a capa-
cidade de produção de diesel 
S-10, além de produzir 34 mil 
barris por dia de combustíveis 
com base em matérias-primas 
renováveis. Outro projeto íco-
ne da Lava Jato, a Refinaria 
Abreu e Lima, em Pernambu-
co, também contribuirá para 
esse aumento.

CORREIO ECONÔMICO
POR GUILHERME COSENZA

mais de 190 mil 
carteiras assinadas

Em outubro, o Brasil gerou 
190.366 postos de trabalho com car-
teira assinada. Com isso, acumula, 
ao longo do ano, um saldo positivo 
de 1.784.695 novas vagas em todas 
as unidades da Federação em quatro 
dos cinco grupamentos econômicos 
que constituem o levantamento. A 
exceção foi a Agricultura, que teve 
saldo negativo. O saldo positivo 
de outubro resulta das 1.941.281 
admissões e dos 1.750.915 desliga-
mentos registrados no mês. Segun-
do o MTE, a maioria dos empregos 
formais foram criados nos setores 

de Serviços (109.939) e de Co-
mércio (49.647). Com o resultado 
acumulado do ano, o estoque total 
recuperado para o Caged ficou em 
44.229.120 postos de trabalho for-
mais. “O maior crescimento do em-
prego formal em outubro ocorreu 
no setor de Serviços, com um saldo 
de 109.939 postos, com destaque 
para Informação, comunicação e 
atividades financeiras, imobiliárias, 
profissionais e administrativas, que 
teve saldo positivo de 65.128 em-
pregos”, informou por meio de nota 
o ministério.

Inflação oficial fica em 
0,33% em novembro

O Índice Nacional de Pre-
ços ao Consumidor Amplo 15 
(IPCA-15), que mede a prévia 
da inflação oficial do país, foi de 
0,33% em novembro deste ano. A 
taxa ficou acima do 0,21% da pré-
via do mês anterior, mas abaixo do 
0,53% da prévia de novembro de 
2022. O dado foi divulgado pelo 
IBGE. Com o resultado, o IPCA-
15 acumula 4,30% no ano e 4,84% 
em 12 meses. Oito dos nove gru-
pos de despesa pesquisados pelo 
IBGE apresentaram alta de preços 
na prévia da inflação oficial de no-

vembro, com destaque para ali-
mentação e bebidas: 0,82%. Essa 
foi a primeira alta de preços dos 
alimentos desde a prévia de maio 
deste ano, ou seja, em cinco meses. 
A alimentação no domicílio teve 
aumento de custo de 1,06%, em 
razão das altas de preços de produ-
tos como cebola (30,61%), batata-
-inglesa (14,01%), arroz (2,60%), 
frutas (2,53%) e carnes (1,42%). A 
alimentação fora do domicílio su-
biu 0,22%, com aumentos de pre-
ços de 0,22% da refeição e 0,35% 
do lanche.  
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Frustração

Voltaço 

Crise interna gera caos na CBF

Voltaço II

Unânime

NOVO MANTO

O site Footy Hea-
dlines, especialis-
ta em camisas de 
futebol, conse-
guiu imagens da 
suposta nova ca-
misa da Seleção 
Brasileira para a 
Copa América 
2024, que será 
disputada nos 
EUA. O modelo é re-
pleto de novidades, como o escudo da CBF movido para 
o centro do peito. As mangas trazem detalhes verdes 
e azuis, mas o maior destaque é uma nova gola criada 
pela Nike exclusivamente para a Seleção Brasileira.

O Flamengo vai fazer uma 
pré-temporada nos EUA 
em 2024, mas um desejo 
já foi frustrado: enfrentar 
o Inter Miami, de Lionel 
Messi, que recebeu uma 
oferta melhor de amisto-
so no Oriente Médio.

O Volta Redonda F.C. re-
novou o contrato do la-
teral-direito Raphinha. O 
novo vínculo tem duração 
até o final da Série C de 
2024. O atleta, de 30 anos, 
foi contratado pelo Esqua-
drão de Aço em agosto.

Segundo informações do 
UOL, os ex-presidentes 
da CBF, Ricardo Teixei-
ra e Marco Polo Del Nero 
estão juntando apoio in-
terno contra a gestão do 
atual presidente, Ednaldo 
Rodrigues. Diante da crise 
que vive a Seleção e com 

mais um vexame à vis-
ta, já que Carlo Ancelotti, 
que supostamente tinha 
assinado um pré-contrato 
para assumir o Brasil, deve 
renovar com o Real Ma-
drid, Teixeira e Del Nero 
estão produzindo dossiês 
para afastar Ednaldo.

Raphinha disputou qua-
tro jogos pelo Voltaço. 
Em 2024, o Volta Redon-
da disputará a Série A do 
Campeonato Carioca, a 
Copa do Brasil, a Série C 
do Campeonato Brasileiro 
e a Copa Rio.

Unanimidade no elenco 
do Vasco, o goleiro Léo 
Jardim vive sua melhor 
temporada da carreira. 
Com 28 anos, ele fez 45 
partidas como titular em 
2023, além de ser líder das 
defesas difíceis do Brasil.

Footyheadlines

Suposta nova camisa do Brasil

CORREIO NO MUNDO

Caças russos

Cancelada

Protesto contra Fernández

Inflamação

Poderio do Irã

CASA BRANCA

Em sua primei-
ra viagem após 
eleito presidente 
da Argentina, Ja-
vier Milei trocou 
a habitual jaque-
ta de couro por 
um terno e foi à 
Casa Branca se 
encontrar com 
um dos conse-
lheiros de Joe Bi-
den. O ultraliberal foi recebido ontem por Jake Sullivan, 
assessor de Segurança Nacional da Casa Branca. Sulli-
van exerce um cargo semelhante ao de Celso Amorim 
no Brasil, de conselheiro para assuntos internacionais. 

Países no centro das duas 
principais guerras em cur-
so no mundo, na Ucrânia 
e em Israel, Rússia e Irã fi-
nalizaram um antecipado 
acordo militar segundo o 
qual Moscou irá fornecer 
caças e helicópteros de 
ataque para Teerã.

O papa Francisco cance-
lou a ida à COP28, confe-
rência do clima da ONU, 
que começa nesta quin-
ta-feira (30) em Dubai, nos 
Emirados Árabes Unidos. 
A decisão foi divulgada 
em comunicado pelo Va-
ticano nesta terça (28). 

Enquanto isso, na Argen-
tina, milhares de manifes-
tantes travaram as princi-
pais avenidas do centro 
de Buenos Aires na últi-
ma terça, pedindo que o 
governo peronista de Al-
berto Fernández e o mi-
nistro da Economia Ser-

gio Massa realizem o que 
chamam de “promessas 
não cumpridas” antes de 
entregar a Presidência da 
Argentina ao ultraliberal 
Javier Milei, no próximo 
dia 10 de dezembro.

Por: Júlia Barbon 
(Folhapress)

A Santa Sé afirma que o 
pontífice está com qua-
dro de gripe e inflamação 
no pulmão. Esta seria a 
primeira vez que um papa 
participaria da cúpula cli-
mática. O pontífice, de 86 
anos, faria um discurso no 
sábado (2).

É a primeira vez que a Re-
pública Islâmica faz uma 
aquisição militar deste 
tipo desde que encomen-
dou 35 caças MiG-29, que 
já estavam entrando em 
obsolescência, da antiga 
União Soviética ainda em 
1990.

Reprodução

Milei se reuniu com ministro

Conversas por libertações

Esquema de aposta no país

Após prorrogação da trégua, Israel recebe nova lista de reféns

MP investiga manipulação de resultados no Brasileirão de 2022

Após a prorrogação por 
dois dias do cessar-fogo na 
guerra entre Israel e Hamas 
na segunda-feira, quando o 
prazo inicial de quatro dias 
do primeiro acordo acabou, 
Tel Aviv recebeu uma lista de 
reféns que o grupo terrorista 
poderia libertar.

De acordo com o gabinete 
do primeiro-ministro, Binya-
min Netanyahu, a lista está sob 
revisão e as famílias dos possí-
veis libertados serão avisadas. 
Não foi divulgado o número de 
pessoas que seriam devolvidas, 
mas o acordo inicial previa a 
soltura de dez reféns para cada 
dia de cessar-fogo adicional.

Em vigor desde a madruga-
da de sexta (24), o acordo ne-
gociado pelo Qatar, com apoio 
do Egito e EUA, permitiu até 
o momento a libertação de 50 
reféns que estavam sob poder 
do Hamas na Faixa de Gaza e 
de 150 palestinos que estão em 
prisões israelenses.

A notícia dá esperanças às 

famílias das cerca de 175 pes-
soas sequestradas que estão sen-
do mantidas na Faixa de Gaza 
desde o dia 7 de outubro, quan-
do o grupo palestino lançou 
um ataque contra Israel. Dentre 
elas está, por exemplo, Kfir Bi-
bas, que tinha 9 meses de idade 
quando foi capturado -um dos 
reféns mais novos. Paralela-
mente à negociação principal, 

o Hamas também libertou 17 
tailandeses, um filipino e um 
cidadão russo-israelense.

Newsletter Lá fora Receba 
no seu email uma seleção sema-
nal com o que de mais impor-
tante aconteceu no mundo ***   
Entre os que saíram das prisões 
de Israel está Mohamed Abu 
al Humus, que abraçou a mãe 
ao retornar para casa, em Je-

rusalém Oriental. “Não posso 
descrever o que sinto. É uma 
alegria indescritível”, declarou.

Em Beitunia, na Cisjordâ-
nia ocupada, a recepção aos 
presos terminou em confron-
tos com as forças de segurança 
de Israel, e um jovem palestino 
morreu ao ser atingido por ti-
ros, informou o Ministério da 
Saúde palestino.

Em nova operação que in-
vestiga possíveis manipulações 
de resultados em partidas de fu-
tebol, o Ministério Público de 
Goiás apura a suspeita de frau-
de em sete partidas, entre jogos 
do Campeonato Brasileiro de 
2022 e dos estaduais de Goiás 
e da Paraíba de 2023.

Entre as partidas sob inves-
tigação da terceira fase da ope-
ração Penalidade Máxima, está 
o duelo entre Avaí e Flamengo 
referente ao segundo turno do 
Brasileiro do ano passado, que 
terminou com uma vitória de 2 
a 1 do clube catarinense. Tam-
bém estão na mira do MP duas 
partidas envolvendo o Náutico 
pelo segundo turno da Série B 
do Brasileiro de 2022, contra 
Sampaio Corrêa e Criciúma.

Há ainda duas partidas pelo 
campeonato goiano de 2023, 
entre Goiânia e Apareciden-
se; e entre Goiás e Goiânia. E 
duas pelo campeonato paraiba-
no deste ano, entre Nacional e 

Auto Esporte; e entre Sousa e 
Auto Esporte.

A operação é desdobramen-
to das Operações Penalidade 
Máxima I e II, deflagradas em 
fevereiro e abril de 2023, que 
resultaram em três denúncias, 
com 32 pessoas acusadas de 
crimes de integrar organização 
criminosa e corrupção em âm-

bito desportivo.
A investigação do MP apura 

a conduta de grupo criminoso 
que visava aliciar jogadores pro-
fissionais com oferta de valores 
financeiros elevados para reali-
zação de eventos como punição 
com cartão amarelo, vermelho, 
cometimento de pênalti ou pla-
car parcial na partida. A prática 

viabilizava aos seus integrantes 
obter lucros em sites de apostas 
esportivas.

Como resultado das fases 
anteriores da operação, em 
maio, o STJD (Superior Tribu-
nal de Justiça Desportiva) deci-
diu banir do futebol o volante 
Marcos Vinicius Alves Barrei-
ra, conhecido como Romário. 

Reprodução

Rawpixel.com/ Freepik

Acordo pelo cessar-fogo entrou em vigor na última sexta-feira

Ministério Público investiga se escândalo de apostas pode ter interferido do campeonato

resgate alcança os 
operários na Índia

Brasileiros suspeitos 
de ligação com o EI

Equipes de resgate india-
nas perfuraram rochas e es-
combros na última segunda-
-feira (27) para alcançar os 41 
trabalhadores da construção 
civil presos em um túnel que 
desabou há 17 dias em Utta-
rakhand, no norte do país.

A construção, que buscava 
abrir uma ligação entre dife-
rentes templos hindus, passan-
do por baixo da Cordilheira 
do Himalaia, desabou no dia 
12 de novembro.

Após uma série de contra-

tempos e obstáculos durante as 
tentativas de resgate, as equipes 
lideradas pelo exército indiano 
decidiram optar por uma ope-
ração controversa, chamada de 
rat-mining (algo como “esca-
vação por ratos”, em tradução 
para o português).

Seis profissionais especiali-
zados nesse método foram cha-
mados para o serviço, que con-
siste em perfurar manualmente 
túneis no solo, geralmente lar-
gos o suficiente para caber uma 
pessoa.

A Guarda Civil da Espanha 
prendeu dois irmãos brasileiros 
em Málaga por suspeita de liga-
ção com o Estado Islâmico.

Investigações apontam que 
os suspeitos divulgavam pro-
paganda do grupo terrorista na 
internet. Segundo a Guarda Ci-
vil espanhola, esses conteúdos 
eram divulgados via aplicativos 
de mensagem com criptografia 
e perfis nas redes sociais.

Os brasileiros são acusados 
de compartilhar atividades ter-
roristas em vários locais. Eles 

também teriam publicado ma-
nuais de preparo de explosivos 
e envenenamentos, segurança 
cibernética, hacking e docu-
mentos que justificariam ata-
ques suicidas.

Prisões foram feitas com o 
apoio do FBI e da Polícia Fede-
ral do Brasil. Após a detenção, 
os suspeitos foram encaminha-
dos para Madri, e colocados à 
disposição da Justiça. Eles não 
tiveram a identidade revelada.

Por: Caíque Alencar 
(Folhapress)

A equipe feminina de flag 
football do Vasco da Gama se 
sagrou campeã nacional no úl-
timo domingo (26) ao vencer 
o Atlantis na final da Copa do 
Brasil por 24 a 0. A competição 
contou com a participação de 
30 times nas etapas regionais, 
no primeiro semestre, e 16 
equipes classificadas para a Su-
per Final. Nesta segunda fase, o 
Vasco venceu os seis jogos que 
disputou, somando 158 pontos 
feitos e apenas um touchdown 
sofrido. 

No ano passado, a equipe 
feminina ficou em terceiro lu-
gar no cenário nacional, alcan-
çando a primeira colocação esse 
ano. A equipe Cruzmaltina é 
também uma das que mais cede 
jogadoras à seleção brasileira; 
só na última convocação foram 
dez atletas vascaínas represen-
tando a camisa verde e amarela. 
No ranking mundial da moda-
lidade, as brasileiras ocupam o 
quarto lugar. 

Além do campeonato na-
cional, a equipe feminina de 

flag do Vasco também con-
quistou o título do Metrópo-
les Bowl, uma das duas etapas 
do Campeonato Paulista que 
é dividido em conferências da 
Capital e do Interior, sendo a 
conferência da Capital chama-
da de Metrópoles Bowl. No dia 
10/12, a equipe vascaína irá en-
frentar o campeão do Interior, 
a equipe Caipiras Flag, pelo tí-
tulo do Paulista. Se vencer, este 
será o quinto título da equipe 
neste ano. Além dos citados an-
teriormente, o Vasco também 

foi campeão regional de 2023 e 
campeão do Beach Flag, que é 
o campeonato nacional de flag 
football de praia.  

O COI confirmou a in-
clusão do Flag Football nas 
Olimpíadas de Los Angeles, 
em 2028. A modalidade existe 
no Vasco desde 2022, tanto no 
masculino quanto no femini-
no. Os treinamentos no Rio de 
Janeiro acontecem no CEFAN 
ou na Quinta da Boa Vista. Em 
São Paulo, acontecem no Cen-
tro Esportivo Tietê.

Vasco mira o futuro das olimpíadas
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É O ESTADO
DO RIO
NO CENTRO
DO MUNDO
DE NOVO.

SEREMOS
SEDE DA
CÚPULA DO
G20 EM 2024.

O Rio de Janeiro está voltando a fazer história.
Depois da Eco92 e Rio+20, estamos no cenário internacional novamente.
É a primeira vez que o Brasil será sede da cúpula do G20 e o nosso estado foi 
escolhido para receber os líderes das principais economias do mundo. Aqui, eles 
vão tomar importantes decisões sobre os desafios e o futuro do nosso planeta.

Saiba mais em www.rj.gov.br



Quarta-feira, 29 de Novembro de 2023 9Estado do Rio

Cabo Frio abre inscrições para 
‘Projeto Defesinha Verão’

Aeroporto de Maricá busca 
certificação ISO 9001

CORREIO FLUMINENSE

Meio Ambiente Premiação

Novembro Azul

CadÚnico I

Curso

CadÚnico II

Cabo Frio vai abrir nos dias 
14 e 15 de dezembro, as ins-
crições para o “Projeto De-
fesinha Verão 2024”, inicia-
tiva inédita voltada para as 
crianças e adolescentes (de 
4 a 14 anos), de Tamoios. O 
cadastro deve ser feito pe-
los responsáveis dos meno-
res no Shopping Unapark, 
das 9h às 17h. O projeto vai 
acontecer de 8 a 31 de janei-
ro e vai oferecer 120 vagas, 

das quais 20% serão desti-
nadas às crianças e adoles-
centes atendidas pela Apae 
Cabo Frio (Polo Tamoios). 
De acordo com os organi-
zadores, a finalidade é “pro-
porcionar atividades de 
cidadania para as crianças 
e adolescentes buscando 
aprimorar a cultura, a inte-
ração e integração social 
com vistas à preservação 
do meio ambiente”.

O Aeroporto de Maricá 
está implementando a 
certificação ISO 9001, um 
padrão internacional com 
objetivo de especificar re-
quisitos para um SGQ. A 
implantação do certifica-
do está sendo por meio da 
AMD Services, prestadora 
de Serviços Especializados 
responsável pelas ativida-
des de Operação, Manu-
tenção e Gerenciamento 
da Segurança Operacio-
nal da Estação Prestado-
ra de Serviços de Teleco-

municações e de Tráfego 
Aéreo. O superintendente 
de Operações da Code-
mar, Isaac Nascimento, 
explicou que: “Consoli-
dar as práticas da Gestão 
da Qualidade vai muito 
além de métodos forma-
lizados para documentar 
processos, procedimen-
tos e responsabilidades, 
uma vez que representa a 
construção de uma nova 
cultura organizacional. Es-
peramos alcançar 100% de 
conformidade”, disse.

O Inea promoveu uma pa-
lestra sobre regularização 
ambiental para a comuni-
dade de remanescentes de 
quilombo do Povoado de 
Preto Forro em Cabo Frio. O 
objetivo foi iniciar um diálo-
go e ouvir as reivindicações 
da comunidade, e apresen-
tar a importância da inscri-
ção do território no CAR.

Três alunos do Colégio 
de Aplicação de Macaé 
(CAp) foram premiados 
na Feira Estadual de Ci-
ência e Tecnologia (FEC-
TI), realizado no Instituto 
Superior de Educação 
do Rio de Janeiro (ISERJ/
FAETEC), com um traba-
lho sobre Inteligências 
Artificiais (IA).

Novembro Azul vai ser o 
tema de uma ação con-
junta das secretarias de 
Assistência Social e Direi-
tos Humanos, de Saúde e 
de Agricultura, hoje (29), às 
13h, na Subprefeitura, em 
São João da Barra. O obje-
tivo é alertar para a impor-
tância do diagnóstico pre-
coce do câncer de próstata.

Maricá iniciou o aten-
dimento voltado para o 
CadÚnico, na quadra da 
Arena Flamengo. Estão 
disponíveis no local até 
hoje (29), das 9h às 16h, 
os serviços de atualização 
cadastral, transferência de 
município e também a pri-
meira inscrição para quem 
ainda não é cadastrado. 

Maricá iniciou a última se-
mana do projeto Pré-Uerj 
que vai até a sexta (1). O cur-
so preparatório oferecido 
gratuitamente pela Prefei-
tura é direcionado aos que 
farão a prova específica do 
vestibular da Universidade 
Estadual do Rio de Janeiro 
(Uerj) que acontecerá no 
próximo domingo (03/12).

Os beneficiados nesta 
etapa são os atendidos 
pelo CRAS do Centro, de 
São José de Imbassaí e do 
CEU, que atende a região 
da Mumbuca e de Itape-
ba. A ação passou por Itai-
puaçu na semana passada 
e vai atender ainda a área 
de Inoã e a região litorânea 
da cidade até o dia 05/12. 

Divulgação / Prolagos

Leonardo Fonseca

A iniciativa é voltada para as crianças e adolescentes 

A certificação é um sistema de gestão de qualidade 

142 mil novas 
carteiras assinadas

O Estado do Rio gerou, de ja-
neiro a outubro de 2023, 141.981 
novos postos de trabalho com 
carteira assinada. Apenas em ou-
tubro, foram criadas 18.803 no-
vas vagas – número 7,2% maior 
que o do mês anterior – con-
solidando o Rio de Janeiro, no 
ranking nacional de geração de 
empregos formais, entre os três 
estados que mais empregam no 
país. Esses dados são do Novo 
Cadastro Geral de Empregados e 
Desempregados (Caged), divul-
gado nesta terça-feira, (28/11), 
pelo Ministério do Trabalho e 
Emprego. 

– A geração de empregos é 
um dos mais importantes indi-
cadores do desempenho econô-
mico. Com a retomada da eco-
nomia fluminense, conseguimos 
não apenas repor vagas perdidas 
como também ampliamos, mês 
a mês, a oferta de empregos em 
todo o estado, conforme cons-
tatam os dados do Novo Caged. 
Avançamos, agora, com inicia-
tivas que permitam a ampliação 
de programas de capacitação e 

qualificação para o trabalhador 
fluminense – afirmou o governa-
dor Cláudio Castro. 

A análise do Novo Caged, 
realizada pelo Observatório do 
Trabalho da Secretaria de Estado 
de Trabalho e Renda, apontou 
que as oito regiões do Estado do 
Rio de Janeiro apresentaram saldos 
positivos no mês de outubro, com 
destaque para a Metropolitana e o 

Médio Paraíba. Os municípios que 
mais se destacaram na criação de 
vagas de trabalho foram o Rio de 
Janeiro (10.733), Macaé (1.028), 
Duque de Caxias (998), Itaboraí 
(491) e Paraíba do Sul, que regis-
trou 385 novos empregos. 

Nos dez primeiros meses 
do ano, o município do Rio de 
Janeiro também teve o melhor 
saldo, com 60.026 novos postos 

de trabalho, seguido por Magé 
(8.656), Macaé (8.642), Campos 
dos Goytacazes (4.895) e Duque 
de Caxias, que gerou 4.342 em-
pregos.  

– O resultado do Caged mos-
tra que estamos no caminho cer-
to quando priorizamos parcerias 
e projetos que permitam oferecer 
capacitação e qualificação a todos 
os trabalhadores fluminenses, de 
forma a aumentar, cada vez mais, 
os índices de empregabilidade no 
nosso Estado do Rio - ressaltou o 
secretário estadual de Trabalho e 
Renda, Arthur Monteiro. 

Ainda de acordo com o Ob-
servatório do Trabalho, dos cinco 
setores de atividade econômica, 
quatro apresentaram saldo posi-
tivo de vagas em outubro: Servi-
ços (10.265), Comércio (3.935), 
Indústria (2.874) e Construção 
(2.328). No indicador por faixa 
etária e escolaridade, os jovens 
de 18 a 24 anos e aqueles com 
Ensino Médio completo são os 
preferidos para a contratação flu-
minense, com saldos de 9.473 e 
15.100, respectivamente.

Caged aponta que Estado do Rio gerou empregos 
em 2023, ficando com saldo positivo até outubro

Marcelo Camargo/Agência Brasil

Só no mês de outubro, foram mais de 19 mil vagas formais, 
aumento de 7,2%

Cia arte em Cena apresenta hoje 
espetáculo sobre a vida de Cazuza

Enel e Light se explicam na alerj

Lanna silveira

O espetáculo “Eternamente 
Cazuza” será apresentado hoje 
(29), às 19h30, no Festival de 
Teatro Arte em Cena, em Volta 
Redonda, no Teatro Gacemss. 
A peça, dirigida por Stael de 
Oliveira, aborda a trajetória e as 
memórias do cantor Cazuza por 
meio de adaptações de textos e 
letras do cantor, trazendo alego-
rias sobre a temática da vida, da 
morte e da revolta.

A obra foi criada e apresen-
tada, inicialmente, em forma 
de esquete, há cerca de 15 anos. 
Stael classifica o direcionamen-
to desta nova versão como mais 
maduro, e com maior cunho 
social. “Quisemos focar na ques-
tão da AIDS, traduzindo de for-
ma artística as questões de uma 
doença que está esquecida atual-
mente. Apesar de ainda existir 
muito contágio, as pessoas dei-
xaram de falar sobre os riscos e a 
prevenção”, alerta a diretora.

Para Stael, o propósito da 
peça é retratar a ascensão artísti-
ca e a decadência emocional de 
Cazuza, analisando sua geniali-
dade musical e todas as decisões 
tomadas por ele até o momento 

de sua morte. “Se ele talvez tives-
se seguido outros caminhos, ele 
ainda poderia estar aqui, con-
tando sua história, sem precisar 
que outras pessoas contassem 
por ele”, conclui a diretora.

Preparação
A rotina de ensaio dos atores 

do espetáculo envolvia diversão, 
foco e atenção ao direcionamen-
to de Stael. Muitas das cenas da 
peça envolvem movimentos co-
reografados, que exigiram muita 
colaboração entre a diretora e 
os alunos para obter o melhor 

resultado em cena. “Cada mo-
vimento nosso é bem planejado, 
para comunicar a nossa mensa-
gem não só por falas, mas tam-
bém por linguagem não verbal”, 
aponta o aluno Nathan Pereira, 
que fará parte da peça.

O ator explica que todos do 
elenco interpretarão Cazuza em 
algum momento do espetáculo, 
ressaltando que não trabalhar 
com um personagem fixo é um 
dos desafios da produção. Para 
Nathan, o texto e a direção de 
Eternamente Cazuza foram de-
senvolvidos de forma inédita 

no Arte em Cena, garantindo 
que a peça não é uma simples 
biografia sobre o artista. “Nosso 
objetivo é trazer ao público um 
pouco da visão do artista sobre 
a sociedade da época outros tó-
picos complexos, como relações 
interpessoais, drogas e o próprio 
HIV”, enfatiza.

João Bazoti, que também 
faz parte do elenco, explica que 
a rotina de ensaios foi desafia-
dora a todos os alunos, devido 
a dificuldade de conciliá-la com 
outros compromissos. “A gente 
acabou tendo que fazer ensaios 
extras, ou estender o horário das 
aulas. Já aconteceu de ficarmos 
até meia noite estudando o tex-
to”, conta. Apesar das dificulda-
des, o ator aponta a entrega do 
grupo nas preparações para o 
espetáculo, que exigiu pesquisas 
sobre a trajetória do cantor. “Ele 
era uma figura muito encan-
tadora. Performar o texto tem 
sido essa viagem de sentir os pra-
zeres e as dores que ele sentiu em 
vida”, conclui o aluno, dizendo 
ainda que o elenco espera que o 
público também se sinta imer-
so nas diferentes experiências e 
emoções do artista.

Por Raphaela Cordeiro

Deputados da Assembleia 
Legislativa do Rio De Janeiro 
(Alerj) receberam ontem (28) re-
presentantes das concessionárias 
de energia elétrica Enel e Light, 
que prestam o serviço no estado. 
As companhias foram convoca-
das para uma audiência da CPI 
da Casa que investiga os serviços 
prestados e a atuação das agências 
reguladoras. Além da apresenta-
ção de relatórios solicitados pelos 
deputados, as empresas presta-
ram informações sobre a falta de 
energia que atingiu as cidades do 
estado. Os deputados, vereadores 
e prefeitos presentes criticaram 
a pouca assistência oferecida aos 
clientes e os constantes casos de 
queda de energia, falta de poda 
preventiva e imediatos cortes de 
luz.

Um dos maiores problemas 
causados pela falta de energia elé-
trica, entre os citados na audiên-

cia, é a falta de água potável. Isto 
porque muitas localidades depen-
dem de energia elétrica para acio-
nar bombas para o fornecimento 
de água, o que, em cenários de ca-
lor extremo, torna a questão ainda 
mais preocupante.

Das 92 cidades do estado, a 
Enel presta serviços em 66 delas. 
Durante a audiência, mais uma 
vez, a Enel pediu desculpas à po-
pulação pelas intercorrências que 
aconteceram nas últimas semanas, 
que deixaram famílias sem ener-
gia elétrica por mais de 72 horas, a 
partir do dia 18 de novembro. De 
acordo com a concessionária, na 
Região Serrana, 181 mil clientes 
tiveram a energia interrompida. 
Em toda a concessão, 46% dos 
clientes foram afetados, um total 
de mais de 1,2 milhão de clientes.

De acordo com a própria Enel, 
este episódio foi quatro vezes pior 
do que o enfrentado pela Região 
Serrana em fevereiro deste ano. 
“Eu gostaria de aproveitar essa 

oportunidade para pedir descul-
pas aos nossos clientes que foram 
afetas pela falta de energia há cerca 
de 10 dias. As nossas equipes estão 
se esforçando para evitar ocasiões 
como esta”, disse a presidente da 
Enel Rio, Anna Paula Pacheco.

Durante a audiência, o Supe-
rintendente de Relações Institu-
cionais da Light, Daniel Mendon-
ça, pediu ajuda da Casa Legislativa 
para instituir políticas públicas 
para endereçar os problemas rela-
cionados à energia elétrica no esta-
do. Segundo Mendonça, ao trocar 
a concessionária, daqui a uns anos 
o novo operador terá os mesmos 
problemas, como falhas na poda 
preventiva e furtos de energia nas 
localidades. “A gente precisa do 
apoio das Casas Legislativas para 
a criação de políticas pública que 
enderecem os problemas que es-
tão sendo enfrentados”, disse.

A agência responsável pela 
regulação das concessionárias é 
a Aneel (Agência Nacional de 

Energia Elétrica). Os deputados 
apontaram falhas na fiscalização 
dos serviços. De acordo com o 
Secretário Estadual de Energia e 
Economia do Mar, Hugo Leal, 
também presente na audiência, 
a maior crítica seria o desnível 
entre a prestação de serviço e a 
regulação, já que a prestação é 
feita pelos estados e municípios, 
enquanto a regulação é federal. 
Segundo o secretário, não há es-
critórios da Aneel próximo destes 
municípios, apenas em Brasília. 
“Esse descasamento depois de 30 
anos é um absurdo. Aonde a gente 
reclama? Existe algum escritório 
da Aneel aqui no Estado do Rio 
de Janeiro? Quem sofre com esse 
descasamento entre concessão e 
regulação somos nós, estados e 
municípios”, disse.

Concessionárias devem se re-
unir, mais uma vez, com a CPI, 
em um prazo de 10 dias para tra-
zerem mais informações, como o 
plano para o verão.

Lanna Silveira

Ensaio do espetáculo “Eternamente Cazuza” 
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Mês é marcado pela prevenção às IST

Orçamento Urbanismo

Unidades de saúde da ca-

pital fluminense estão in-

tensificando a testagem 
para HIV, sífilis, hepatites 
B e C, a partir desta últi-

ma semana de novembro. 

O objetivo da iniciativa é 

conscientizar a população 
sobre a importância do 

diagnóstico do HIV e ou-

tras infecções sexualmente 

transmissíveis, ampliando 

o acesso à informação, exa-

mes e tratamentos duran-

te o Dezembro Vermelho. 
Os postos também dis-

ponibilizam os principais 

métodos de prevenção — 
além dos preservativos, a 

PrEP é prescrita em todas 

as unidades.

O Dia D da campanha será 
em 2 de dezembro, sába-

do, com as clínicas da fa-

mília e centros municipais 

de saúde funcionando até 

as 17h. Além da testagem, 
haverá entrega de preser-
vativos feminino e mas-

culino, orientações sobre 

a prevenção combinada 
para o HIV, distribuição de 
informativos e atualização 
da caderneta de vacinação.

O dia 1º de dezembro foi 

instituído como o Dia Mun-

dial de Luta contra a Aids 
em 1988, pela Organização 
Mundial de Saúde, configu-

rando-se como uma data 

simbólica para apoio às 
pessoas envolvidas na luta 

contra o HIV e compreen-

são do vírus da Aids como 
um problema de saúde pú-

blica global. Durante todo 
o mês, se institui a campa-

nha nacional, o Dezembro 
Vermelho, que visa enga-

jar profissionais e usuários 
para a prevenção, assistên-

cia, proteção e promoção 
dos direitos das pessoas 

que vivem com HIV/Aids 
e outras infecções sexual-

mente transmissíveis.

A Comissão de Orçamen-

to e Finanças da Câmara 

a rodada de reuniões para 

discutir o Projeto de Lei 

2436/2026, que estima a re-

ceita e fixa as despesas do 
Poder Executivo em 2024, 

com a Secretaria Municipal 

de Desenvolvimento Urba-

no e a  Empresa Municipal 

de Multimeios (Multirio). 

Os representantes da se-

cretaria divulgaram um 
orçamento de R$ 100,6 

milhões, menor que os 
R$ 106,6 milhões dotados 
para 2023, para investi-

mentos, custeios e gastos 
com pessoal. A Multirio 
mostrou um de R$ 32,4 

mil, sendo R$12 mil desti-

nados a investimentos.

Marcos de Paula/Prefeitura do Rio

Campanha intensifica orientação ao HIV e sexo seguro

POR MARCELO PERILLIER

Saúde municipal inicia ações 
do Dezembro Vermelho

Estado realiza treinamento 
do SAMU a grandes desastres
Atual gestão está investindo na prevenção de catástrofes climáticas

O SAMU-RJ realizou, nes-
ta segunda (27), uma simulação 
de operação de atendimento a 
vítimas de grandes desastres cli-
máticos. O treinamento utili-
zou as duas novas ambulâncias 
de suporte para socorro a múl-
tiplas vítimas, adquirida pelo 
Governo do Estado, seguindo 
o protocolo de atendimento, 
com classificação de risco para a 
triagem, além do uso completo 
dos equipamentos. 

As ambulâncias já estão equi-
padas para atender a população a 
partir deste verão. Elas ficam em 
áreas de fácil acesso às principais 
vias expressas do Rio, com o ob-
jetivo de agilizar a chegada a pon-
tos onde ocorrem os chamados. 

“Desde o início da nossa 
gestão, o Governo do Estado 
trabalha de maneira integrada 
e constante para prevenir de-
sastres provocados pelas fortes 
chuvas. Investimos na limpeza 
de rios e canais. Demos am-
paro social às pessoas afetadas 
pelas tragédias e, este ano, fi-
zemos obras de contenção das 
encostas. Também equipamos 
o SAMU e a Defesa Civil, in-
clusive com novas tecnologias 
para prevenção de desastres e 

pronta resposta”, afirmou o go-
vernador.

Para o coordenador-geral do 
SAMU-RJ, Luciano Sarmento, 
essas ambulâncias darão um su-
porte mais assertivo em ocorrên-
cias com extrema complexidade.

“Em grandes catástrofes, 
encontramos inúmeras situa-
ções adversas, com muitas víti-
mas que necessitam de rápido 

atendimento. Com essas am-
bulâncias, estamos oferecen-
do todo o suporte necessário 
para essas ocorrências, com o 
atendimento no local, além da 
classificação de risco e diversos 
suportes que facilitam a assis-
tência e a remoção das vítimas 
para as unidades de saúde mais 
próximas”, destacou Luciano.

As ambulâncias são equipa-

das com insumos de atendimen-
to médico para acesso venoso, 
cilindros portáteis de oxigênio, 
pranchas de transporte, colares 
cervicais, lonas para fazer triagem 
e tratamento das vítimas, cartões 
de triagem e identificação, lan-
ternas, gerador com extensão e 
holofotes. Uma barraca para su-
porte no local de atendimento 
também faz parte do kit.

Maurício Bazilio/SESRJ

No treinamento, 30 profissionais tiveram aulas teóricas e práticas, no total de 20 horas

Rio sedia Fórum 
de Habitação de 
interesse Social

Pela primeira vez em 70 
edições, o Rio de Janeiro vai 
sediar o Fórum Nacional de 
Habitação de Interesse Social. 
O evento começa nesta quarta 
(29) e vai até 1º de dezembro, 
no Complexo Lagoon. As ins-
crições são gratuitas, no site da 
secretaria de habitação. 

Os temas abordados duran-
te os três dias de evento tratarão 
das ações e projetos no âmbito 
da habitação que estão em an-
damento no país, com debates 
sobre programas habitacionais 
em andamento; regularização 
fundiária urbana; produção de 
moradia em escala e sistemas 
construtivos. A vice-presiden-
te de Habitação da Caixa, Inês 
Magalhães, é presença confir-
mada para apresentar as pers-
pectivas do programa Minha 
Casa, Minha Vida.

alerj promove união Brasil-África
Legislativo fluminense realiza fórum de comércio exterior e inovação

A Alerj, em parceria com o 
Conselho Pan-Africano no Bra-
sil (PAC Brasil), realiza, até quar-
ta (29), o 1º Fórum de Comércio 
Exterior e Inovação Brasil-África, 
juntamente com o lançamento 
da Agenda 2024 do PAC Brasil 
e do PAC Global. 

A abertura, que aconteceu 
nesta terça (28), líderes do con-
selho pediram o apoio da Casa 
para a criação de uma Frente 
Parlamentar de Economia Pan-
-Africana, para ampliar a in-
terlocução com o Governo do 
Estado a fim de implementar 
incentivos fiscais para empresas 
africanas e aumentar de fundos 
de investimento para a econo-
mia negra no Rio.

“Vamos avaliar com o Par-
lamento como podemos via-
bilizar essas demandas. Mas 
adianto que é possível sim criar 
grupos de trabalho e pensar le-
gislações que beneficiem esse 
setor. Vamos pensar em como 
levar uma proposta estrutura-
da aos deputados. Temos que 
dar as mãos e esse encontro já 
é um pontapé inicial para isso. 
Em termos econômicos, a coo-

peração pode impulsionar o co-
mércio bilateral, incentivando 
investimentos e trocas comer-
ciais que beneficiem ambas as 
partes”, disse a 2ª vice-presiden-
te da Alerj, Tia Ju (Republica-
nos).

Para o presidente Global do 
Conselho Pan-Africano e in-
vestidor Internacional, Fabien 
Anthony, há um interesse claro 
dos empresários africanos em 

investir no Brasil. 
“Já temos afinidade linguís-

tica com o país, agora é preciso 
fortalecer essa rede e fazer nossos 
pactos comerciais mais claros. 
Na África, as taxas de juros são 
exorbitantes e isso trava um pou-
co o crescimento econômico, 
mas queremos incentivar as em-
presas a se instalarem nos nossos 
países e depois acompanhar para 
que possam expandir esses negó-

cios”, explicou Anthony.
Também participaram da 

reunião, a presidente do PAC 
Brasil, Adriana Zabayomi; a 
conselheira de Audiovisual do 
PAC Brasil, Myrza Muniz; o 
diretor da TEC Incubadora, 
Henrique da Hora; a CEO da 
CP Consultoria, Treinamen-
to e Inovação Empresarial, 
Camila Patrício; o assessor 
especial do Governo do Es-
tado do Rio de Janeiro, Alex 
Castellar; o sócio da MMF 
Projetos, Luciano Machado; 
e o gerente no Departamento 
de Comércio Exterior do BN-
DES, Vladimir Souza.

O Fórum terá sequência 
nesta quarta (29), a partir das 
18h30, no Palácio Tiradentes, 
com uma solenidade de lança-
mento da Agenda 2024, que 
será presidida pela deputada 
Tia Ju. O evento apresentará 
o portfólio de projetos e ini-
ciativas da organização, pro-
porcionando um ambiente de 
networking entre investidores, 
empreendedores e represen-
tantes de organizações não-
-governamentais.

Julia Passos/ Alerj

Evento debateu incentivos fiscais para empresas africanas

Circula em conjunto com: CoRReio PeTRoPoLiTano

Câmara cobra Executivo sobre 
situação da população de rua

Revitalização Avenida Brasil

A Comissão Especial da Po-

pulação de Rua da Câmara 
Municipal do Rio entrega, 
nesta quarta (29), uma car-
ta aberta de movimentos 

populares ao Poder Execu-

tivo cobrando a aplicação 
de leis já em vigor mas que 
não estão sendo cumpri-
das. O objetivo é garantir a 
dignidade das mais de 7 mil 
pessoas em situação de rua 
na cidade. A iniciativa está 

prevista para acontecer às 

12h, na escadaria do Palá-

cio Pedro Ernesto. Além do 
colegiado, apoiam a entre-

ga da carta aberta e foram 
convidados representantes 

da Defensoria Pública do 

Estado do Rio, do Ministério 

Público, do Fórum Perma-

nente para Pessoas Adul-
tas em Situação de Rua e 
representantes de diversos 

movimentos sociais.

Em mais uma audiência 

pública para o debate da 

revitalização da Avenida 
Brasil, a Comissão de Re-

presentação da Câmara so-

bre o tema se reuniu, com 

o representante da Secre-

taria Municipal de Fazenda 

e Planejamento, o auditor 

chefe da Receita Municipal, 
Ricardo Martins.

O gestor trouxe mais in-

formações em relação 
ao projeto de lei enviado 

pelo Poder Executivo, que 
tem como objetivo revi-

talizar o entorno da via, 

promovendo a segurança, 
a moradia e o incentivo à 

instalação de empresas, 
para que os vereadores 
possam votar. 

Tomaz Silva/Agência Brasil

Parlamento quer cobrar execução das leis em vigor

A Comissão de Pregão Eletrônico da Secretaria de Estado da Casa Civil torna 

público que fará realizar a seguinte licitação:

LICITAÇÃO: PREGÃO ELETRÔNICO Nº 19/2023

OBJETO: AQUISIÇÃO DE NOBREAKS, CONFORME AS ESPECIFICAÇÕES 

CONTIDAS NO TERMO DE REFERÊNCIA - ANEXO I DO EDITAL

TIPO: MENOR PREÇO UNITÁRIO POR ITEM

DATA DE REALIZAÇÃO: 11/12/2023 às 11:00h

PROCESSO ELETRÔNICO: SEI-150001/000874/2023

ENDEREÇO ELETRÔNICO: https://www.compras.rj.gov.br

O edital e seus anexos poderão ser obtidos, no endereço eletrônico www.compras.

rj.gov.br, e no portal eletrônico da Secretaria de Estado da Casa Civil - www.

casacivil.rj.gov.br

Outras informações sobre a presente licitação através do telefone 2334.3341 ou 

pelo e-mail licitacao@casacivil.rj.gov.br

SECRETARIA DE ESTADO DA CASA CIVIL

SUBSECRETARIA DE GESTÃO ADMINISTRATIVA E PATRIMONIAL

AVISO
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CORREIO DA BAIXADA

Meriti já conta com duas 
novas áreas de lazer

Rompimento de adutora 
causa prejuízos e destruição

Vazamento 4 da manhã

Nova clínica

Sem vaidades

Favorável

Promessa

A Prefeitura de São João 
de Meriti entregou à po-
pulação dois espaços de 
lazer reformados: a Arena 
Vila Ruth e o Complexo 
Esportivo do Morro do 
Embaixador. As áreas, 
usadas como arenas para 
jogos de futebol e brinca-
deiras, passaram por uma 
reforma completa, princi-
palmente no Embaixador. 
Receberam, entre outras 

melhorias, troca de alam-
brado, iluminação de LED 
e grama sintética. As inau-
gurações foram realizadas 
na noite da última quin-
ta-feira, 23/11. O prefeito 
Dr. João esteve presente 
na cerimônia, ao lado do 
deputado estadual Valde-
cy da Saúde, vereadores e 
secretários da administra-
ção municipal meritiense. 
E claro: a população!

Novamente a população de 
Nova Iguaçu sofreu com o 
rompimento de uma adu-
tora sob responsabilidade 
da concessionária Águas 
do Rio. Já é o terceiro inci-
dente da mesma natureza 
no município, afetando o 
abastecimento em 27 bair-
ros da Zona Norte do Rio e 2 
cidades da Baixada Flumi-
nense (Nilópolis e São João 
de Meriti). O episódio acon-
teceu na Rua Tulipas, no 
KM32, na madrugada des-

ta terça-feira (28). O cenário 
foi de completa destruição. 
Diversas ruas alagadas e 
cobertas de lama, residên-
cias ilhadas e desabamen-
to de um imóvel. Equipes 
da Águas do Rio estiveram 
no local prestando suporte 
aos moradores da localida-
de, assim como órgãos da 
municipalidade. Cerca de 
30 imóveis foram atingidos 
e 13 pessoas ficaram desa-
lojadas. Já é a terceira vez... 
Terá uma quarta?!

Moradores da Rua Tulipas 
já alertavam sobre um va-
zamento que acontecia na 
região, inclusive dentro de 
um quintal em uma das re-
sidências da localidade. Se-
gundo alguns moradores, 
equipes da concessionária 
chegavam no local, tiravam 
fotos, e nada acontecia. Só o 
vazamento e mais nada!  

Precisamente às 04h da 
manhã, moradores da re-
gião foram acordados de-
baixo d’água, vivenciando 
uma espécie de déjà-vu. 
A equipe da Águas do Rio 
esteve no local prestan-
do todo o suporte para os 
cidadãos. No entanto, é 
necessário que episódios 
como este não se repitam.

Em Queimados, a Prefei-
tura reinaugurou a Clínica 
da Família Pastor Rosalvo 
Dantas, no bairro Valdario-
sa. Após as obras de refor-
ma, a unidade vai dispo-
nibilizar para a população 
atendimento nas áreas de 
clínica médica, pediatria, 
ginecologia, enfermagem 
e odontologia.

Na cerimônia, o deputa-
do Valdecy fez um discru-
so enfático: “Aqui em São 
João de Meriti é assim: 
abrimos mão das vaidades, 
arregaçamos as mangas e 
nos juntamos ao legislati-
vo municipal e federal para 
trazer políticas públicas 
para as comunidades’’, de-
clarou o deputado.

A Prefeitura de Japeri está 
entre os nove municípios 
com contas que tiveram 
parecer prévio favorável 
à aprovação do exercício 
de 2022. O documento foi 
emitido pelo Tribunal de 
Contas do Estado do Rio de 
Janeiro (TCE-RJ), em ses-
são plenária, no dia 22 de 
novembro.

O prefeito Dr. João afir-
mou cumprir mais uma 
promessa de campanha e 
destacou a importância da 
entrega de mais dois equi-
pamentos públicos: ‘’Gran-
de percentual dos meus 
votos foram em comunida-
des. Estou tendo o prazer e 
a honra de inaugurar esses 
espaços’’, disse o prefeito.

Reprodução/Redes Sociais

Reprodução

São João de Meriti inaugura duas novas áreas de lazer

De novo: Adutora se rompe em bairro de Nova Iguaçu

POR CARLOS MARTINS

Mobilidade: Japeri contará 
com novas linhas de ônibus
Detro-RJ aprovou as novas linhas solicitadas pelo município de Japeri

A cidade de Japeri receberá 
importantes reforços na área 
da mobilidade urbana: o De-
partamento de Transportes 
Rodoviários do Estado do Rio 
de Janeiro (Detro-RJ) aprovou 
o pedido de duas novas linhas 
de ônibus que irão facilitar o 
deslocamento dos moradores 
do município. As linhas Japeri 
x Pavuna e Japeri x Itaguaí (via 
Universidade Rural) foram 
solicitadas pela Prefeitura da 
cidade, por meio Secretaria da 
Secretaria Municipal de Segu-
rança, Trânsito, Transporte e 
Ordem Urbana e Postura (Se-
mustop). 

Atualmente, o Detro-RJ 
está no processo de consulta 
às empresas que irão ocupar o 
trajeto. Com o objetivo de dis-
cutir os detalhes da empreitada, 
o secretário municipal de Segu-
rança, Trânsito, Transporte e 
Ordem Urbana e Postura de Ja-
peri, Luiz Henrique, se reuniu 
com o Secretário Estadual de 
Transporte, Washington Reis, 
o reitor da UFRRJ, Professor 

Roberto Rodrigues, o secretá-
rio de Governo de Seropédica, 
Fábio Moffati, e o Presidente 
do Detro-RJ, Leonardo Matias. 
O encontro ocorreu na Univer-
sidade Federal Rural do Rio de 
Janeiro, em Seropédica, no dia 
24 de novembro.  

O ofício de pedido das 
novas linhas foi enviado pela 
Semustop no dia 12 de junho 

de 2023. O titular da Pasta, 
Luiz Henrique, destacou a im-
portância da iniciativa. “Essas 
novas linhas de ônibus repre-
sentam um novo tempo na vida 
dos nossos munícipes, pois elas 
irão fazer a ligação de nossos 
trabalhadores, trabalhadoras e 
estudantes a melhores opções 
de transporte. Isso vai impac-
tar diretamente na melhora da 

qualidade de vida da popula-
ção”, disse o gestor. 

As linhas funcionarão todos 
os dias, com horários regulares. 
O objetivo da implantação das 
duas linhas de ônibus intermu-
nicipais é tornar o deslocamen-
to mais barato e rápido, além de 
oferecer mais comodidade aos 
estudantes da região que preci-
sam chegar à UFRRJ. 

Divulgação

Com aprovação do Detro-RJ, novas linhas funcionarão todos os dias, em horários regulares

Cerca de 40 agentes de 
trânsito e guardas municipais 
dos municípios de Nilópolis, 
Mesquita, São João de Meriti, 
Paracambi e Japeri receberam 
certificado de participação no Se-
minário de Atualização da Legis-
lação de Trânsito, nesta terça-feira 
(28/11), na OAB - Ordem dos 
Advogados do Brasil - 24ª Subse-
ção, Nilópolis.

Foi tema do seminário a Lei 
9.503/97, que institui o Código 
de Trânsito Brasileiro. Os deba-
tedores abordaram ainda a aci-
dentologia, ciência que estuda 
acidentes, com foco nos sinistros 
de trânsito e suas causas, além da 
coleta de dados estatísticos.

O processo administrativo 
de trânsito e suas recentes al-
terações, com ênfase nas Leis 
14.229/21 e 14.440/22 , que 
tratam dos crimes de trânsito e 
de abuso de autoridade, também 
tiveram destaque.

Agente de trânsito no muni-
cípio de  Nilópolis há oito anos, 

Jean Feitosa de Araújo, 29, acre-
dita que é necessária a permanen-
te atualização profissional, a fim 
de aplicar os direitos e deveres do 
cidadão com eficiência. “É neces-
sário se atualizar para que a gente 
consiga proteger o nosso trânsito, 
fazer um serviço público de me-
lhor eficiência e conseguir tam-
bém trazer resultados melhores 

para a população e o coletivo. A 
secretaria busca sempre trabalhar 
dentro da lei, sem arbitrariedade e 
sem excessos.”

Nélio Carlos, coordenador do 
Curso de Instrutor de Trânsito, o 
CETREMP, de Engenho Novo, 
instituição credenciada junto ao 
DETRAN, também palestrou 
no seminário. “O foco principal 

aqui é a Lei 14.599. Quanto mais 
conteúdo, seminário e palestra, 
melhor para que essa mudança 
estrutural da função da guarda, 
que passa a ser parecida da Polícia 
Militar na questão da aplicação 
da lei. Ela tem que ser bem fun-
damentada para o agente se sentir 
seguro nesse momento.”

Seis profissionais palestraram 
no evento: Gabriel França, espe-
cialista em trânsito; Dr. Walter 
Oliveira, especialista em trânsito; 
Nilton Marques, coordenador do 
Núcleo de Educação para Trânsi-
to; Dr. Elvis Ribeiro, presidente 
da Comissão de Trânsito da OAB 
de Nilópolis; Dra. Suellen Bor-
ges, vice-presidente da Comissão 
de Trânsito OAB Nilópolis; e 
Nélio Carlos, coordenador do 
CETREMP de Engenho Novo.

O Seminário de Atualização 
da Legislação de Trânsito, reali-
zado na OAB, foi um importante 
instrumento para esclarecer, so-
bretudo, questões fundamentais 
acerca de direitos e deveres.

Prefeitura de Nilópolis promove 
seminário para profissionais de trânsito

Divulgação/Prefeitura de Nilópolis

Legislação: Seminário foi realizado na OAB-Nilópolis

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E SERRANO

SECRETARIA DE ESTADO DE CULTURA E ECONOMIA CRIATIVA

FUNDAÇÃO ANITA MANTUANO DE ARTES  
DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO

COMISSÃO DE PREGÃO ELETRÔNICO - AVISOS

A Comissão de Pregão Eletrônico torna público que serão realizados 

os pregões conforme abaixo:

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 026/2023
Dia: 12/12/2023 - Hora: 11h00

TIPO: Menor preço global.

OBJETO DA LICITAÇÃO: Contratação de empresa especializada 

para prestação de serviços para execução do projeto “Circuito FUNARJ 

de Libertação de Livros” e ações culturais.

VALOR TOTAL ESTIMADO: R$ 573.349,45 (quinhentos e setenta e 

três mil trezentos e quarenta e nove reais e quarenta e cinco centavos).

PROCESSO: SEI-180002/002066/2023

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 028/2023
Dia: 12/12/2023 - Hora: 15h00

TIPO: Menor preço global.

OBJETO DA LICITAÇÃO: Contratação de empresa especializada na 

prestação de serviços de jardinagem contemplando plantio de grama 

sob demanda, com fornecimento de insumos, materiais, utensílios, 

equipamentos e ferramental.

VALOR TOTAL ESTIMADO: R$ 1.583.235,42 (um milhão, quinhentos e 

oitenta e três mil, duzentos e trinta e cinco reais e quarenta e dois centavos) 

PROCESSO: SEI-180002/001815/2023

Obs. Os editais se encontrarão disponíveis, nos endereços eletrônicos 

www.funarj.rj.gov.br e www.compras.rj.gov.br, e na sala da Comissão  

de Pregão, localizada na Rua da Alfândega, 91, 5º andar - Centro, 

Rio de Janeiro - RJ, a partir do dia 30/11/2023, às 17h00, mediante 

a permuta por 01 (uma) resma de papel reprográfico, formato 
A4, 75g/m2, medindo 210 mm x 297 mm e da apresentação do 

carimbo contendo o CNPJ da empresa.

PROCURADORIA-GERAL DO ESTADO

AVISO

A PROCURADORIA-GERAL DO ESTADO torna pública aos 

interessados a realização do Pregão Eletrônico PGE-RJ nº 28/2023. 

OBJETO: Contratação de empresa especializada para a prestação 

de serviços de manutenção preventiva e corretiva, com eventual 

desmontagem, transporte e montagem (DTM) de módulos nos 

Arquivos Deslizantes Mecânicos e Eletromecânicos da PGE-RJ.

Limite do Acolhimento das Propostas: 13/12/2023, às 13h00.

Data/Hora de Início da Disputa de Preços: 13/12/2023, às 14h00.

Todas as operações serão realizadas no endereço eletrônico: 
www.compras.rj.gov.br

Processo nº SEI-140001/052203/2022.

O Edital encontra-se disponível no portal de compras do governo  

do Estado do Rio de Janeiro (www.compras.rj.gov.br) e na página 

eletrônica da PGE-RJ (www.pge.rj.gov.br). 

Informações: licitacao@pge.rj.gov.br / Tel.: (21) 2332-7279.

FUNDAÇÃO DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM

COORDENADORIA DE LICITAÇÕES

AVISO

A Coordenadoria de Licitações torna público, para conhecimento 

dos interessados, que tendo em vista o contido no administrativo 

SEI-160002/000635/2022, TOMADA DE PREÇOS Nº 001/2023, 

cujo objeto é a “Execução das obras de recuperação estruturais 
das passarelas, na Rodovia RJ 104 - nos km 8.5, km 8.9 e km 
10, no Município de São Gonçalo - Estado do Rio de Janeiro”, 

comunicamos que o certame ficará SUSPENSO “SINE DIE”.
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Por leandra lima 

 
Durante a madrugada de ter-

ça-feira (28), um corpo foi encon-
trado na Rua do Imperador, no 
centro de Petrópolis. Agentes da 
Polícia Militar foram até o local 
verificar o possível homicídio, ao 
chegar encontraram um homem 
já sem vida, com um ferimento 
por arma branca, a vítima ainda 
não foi identificada. Os policiais 
informaram que o autor do crime 
já foi identificado através de câme-
ras de segurança dos comércios da 
redondeza, segundo eles a prová-
vel motivação do crime foi briga 
entre pessoas em situação de rua. 

Nas ruas da cidade é percep-
tível que muitas pessoas em si-
tuação de vulnerabilidade social 
estão se abrigando nas praças, 
calçadas, portas, lojas e edifícios. 
A população em geral se mostra 
preocupada com a ocupação des-
sas pessoas no Terminal Rodoviá-
rio do Centro, pois, segundo elas, 
temem pela própria segurança e 
pela segurança da população em 
situação de rua que fica à margem 
das violências do dia a dia. 

Frequentadores do local rela-
tam que diariamente pessoas em 
situação de rua brigam entre si, 
alarmando aos que estão em volta, 
além disso reclamam de assédio às 

mulheres e roubo. “Eu trabalho de 
madrugada, pego o primeiro ôni-
bus para o Bingen todos os dias, 
chego na rodoviária e muitas vezes 
é completamente deserto, só eu e 
os moradores em situação de rua, 
isso já me deixa insegura e em esta-
do de alerta, recentemente uns dois 
deles vieram para cima de mim pe-
dir dinheiro, não dei, eles ficaram 
nervosos, sorte que o ônibus che-
gou na hora, se não, nem sei”, relato 
de Silvana Severino de 45 anos.

Sobre a situação da rodoviá-
ria o vereador Eduardo do Blog 
(REPUBLICANOS) falou que 
recebe muitas denúncias e que as 
principais vítimas são as mulheres 
que sofrem assédio, o parlamentar 

também ressaltou as constantes 
brigas causadas pelos mesmos no 
local, relembrando um caso de 
esfaqueamento que ocorreu na 
presença de muitos usuários da 
rodoviária. Eduardo falou sobre 
seu plano de implementação de 
um posto do guarda civil dentro 
do espaço, alegando que o mesmo 
inibiria todas essas ações violentas, 
o vereador reforçou que para isso 
acontecer é preciso uma mobiliza-
ção da Prefeitura Municipal.

Censo Pop Rua

Em Petrópolis, através de 
dados do Censo Pop Rua foram 
identificadas algumas caracte-
rísticas da maior parte da popu-

lação de rua, sendo elas: 80% se 
identificam no gênero mascu-
lino; 47% são nascidos fora de 
Petrópolis; 33% se mudaram 
para Petrópolis nos últimos 
anos; 81% têm entre 30 e 59 
anos de idade; 71% se declara-
ram pretos ou pardos; 53% têm 
ensino fundamental incomple-
to; 51% não exercem qualquer 
atividade para sobreviver; 50% 
não possuem qualquer renda 
(sem contar o Auxílio Brasil); 
47% fazem uso de alguma dro-
ga ilícita e 18% possuem trans-
tornos mentais. 

A prefeitura possui centros 
de acolhimento e assistência 
social voltados à população de 
rua, porém os recentes acon-
tecimentos mostram que as 
políticas oferecidas pelo ór-
gão não atingem diretamente 
essas pessoas, que sofrem com 
a invisibilidade social e a ca-
rência de políticas públicas. 
Para os petropolitanos esses 
casos corriqueiros entram na 
rotina e por conta disso aca-
bam sendo esquecidos pelo 
órgão público com maior fre-
quência e assim o problema 
cresce sem a expectativa de 
melhora e as pessoas em situa-
ção de rua seguem sem digni-
dade e respeito.

Homem é encontrado morto no 
Centro Histórico de Petrópolis

André Lamela

Vítima ainda não foi identificada pela Polícia

Fim do convênio com
o Hospital Santa Teresa
Serviços de cardiologia e trauma continuam só até março/2024

Por Wellington Daniel

O Hospital Santa Teresa 
está em tratativas com a Pre-
feitura de Petrópolis para man-
ter os serviços de cardiologia 
e traumatologia por mais um 
tempo após o fim do convênio 
com o SUS em março. A infor-
mação foi trazida nesta terça-
-feira (28), em audiência na 4ª 
Vara Cível de Petrópolis, con-
vocada pelo juiz Jorge Martins. 
Um acordo definitivo deve ser 
feito até 12 de janeiro.

A medida seria tomada para 
auxiliar o município, já que 
estes dois serviços seriam mais 
difíceis para a saúde pública 
assumir até o fim do convênio. 
Ainda não foi informado um 
prazo em que os serviços ainda 
continuariam no HST. A As-
sociação Santa Catarina, man-
tenedora da unidade de saúde, 
demonstrou que não tem inte-
resse em continuar com o aten-
dimento pelo SUS.

“A Associação ratifica sua 
decisão de encerrar os serviços 
SUS conveniados pelo muni-
cípio, mas permanece à dis-
posição para negociar com o 

município a melhor forma de 
transição”, disse a advogada Flá-
via Sant’Anna, que representou 
a unidade de saúde.

O Hospital Santa Teresa 
vem buscando um reajuste con-
tratual, pois alega desequilíbrio 
econômico-financeiro nos con-
tratos. Neste ano, conseguiu 
um acréscimo de R$ 100 mil. 
A unidade apresentou que, em 
2023, o contrato totaliza R$ 
42 milhões, mas, para manter a 
saúde financeira, seria necessá-
rio um total de cerca de R$ 70 
milhões.

O município reiterou que 
recebeu com surpresa o ofício 
do HST comunicando o fim 
do convênio. O secretário de 
Saúde, Marcus Curvello, disse 
que vai hoje (29) a Brasília para 
tentar verbas de repasse para a 
unidade. A promotora de Justi-
ça, Vanessa Katz, também está 
em diálogo com o governo do 
Estado.

Ainda diante da possibili-
dade de aumentar o valor do 
contrato e superar o déficit, a 
Associação manteve a posição 
de encerramento do convênio. 

A possibilidade será levada ao 
conselho administrativo e uma 
resposta será dada à promotora 
até a quinta-feira (30).

A audiência terminou com 
uma baixa expectativa para 
que o convênio seja mantido. 
O que já se fala é que este é um 
término definitivo. Chegou ao 
fim o relacionamento entre a 
Prefeitura e o Hospital Santa 
Teresa. Até o dia 12 de janeiro, 
o intuito é fazer com que este 
rompimento tenha um impac-
to menor na saúde pública do 
município.

Wellington Daniel 

Audiência com o Santa Teresa e a Prefeitura de Petrópolis aconteceu nesta terça

Fracasso antes do início

CadMóvel Prontuário

A realização do Natal Im-

perial era esperada pelo 

trade turístico e comércio 

como um impulso para a 

economia no fim do ano. 
Assim como fez na Serra 

Serata, a Prefeitura fracas-

sou no evento antes mes-

mo de ter começado. 

A programação cultural 

ficará na responsabilida-

de do Instituto Municipal 

de Cultura, mais uma des-

pesa que será paga pelo 
Fundo Municipal de Cul-

tura, enquanto, com pla-

nejamento, não precisaria 

ter sido mexido. 

A Câmara Municipal apro-

vou em sessão plenária 
desta terça-feira (28) a in-

dicação legislativa de auto-

ria do vereador Júnior Pai-

xão que propõe a criação 

do CadMóvel – Centro de 

Referência da Assistência 

Social itinerante em Petró-

polis, um trailer adaptado 

com espaço para realiza-

ção de atendimentos nos 

locais mais distantes.

Hospitais públicos e par-

ticulares de Petrópolis se-

rão obrigados, a partir de 

agora, a dar publicidade à 

lei municipal que assegu-

ra aos pacientes o direito 

a uma cópia do pron-

tuário médico. A Lei nº 
8.649/2023 é do presiden-

te da Câmara Municipal, 

vereador Júnior Coruja, e 

determina a afixação de 
cartazes em locais visíveis

POR LUANA MOTTA

PETROPOLITANAS

Prorrogação da concessão

Estado quer assumir 
fiscalização da energia 

No RJ, os contratos de con-

cessão para a distribuição 

de energia da Enel RJ e da 

Light terminam em 2026, 
mas há a possibilidade de 
prorrogação. No ano pas-

sado, as duas concessio-

nárias fizeram aditivos nos 
contratos garantindo essa 

possibilidade.  “Esse des-

casamento depois de 30 

anos é um absurdo. Aon-

de a gente reclama? Existe 

algum escritório da Aneel 

aqui no Estado do Rio de 

Janeiro? Quem sofre com 

esse descasamento entre 

concessão e regulação so-

mos nós, estados e municí-

pios”, disse Hugo Leal.

O secretário de Estado 
de Energia e Economia 

do Mar, Hugo Leal, ne-

gocia junto ao Ministé-

rio de Minas e Energia 

e à Agência Nacional 

de Energia (Aneel) os 

termos de um acordo 

para que o Estado tenha 
poder de fiscalização 

sobre o serviço de ener-

gia elétrica no RJ. Nesta 
terça-feira (28), na audi-

ência que aconteceu na 

Assembleia Legislativa 
do Rio, o superinten-

dente de Relações Ins-

titucionais da Light, Da-

niel Mendonça, reforçou 

o pedido aos parlamen-

tares presentes para 

que ajudem a instituir 

políticas públicas para 

endereçar os problemas 

relacionados à energia 

elétrica no estado. Se-

gundo Daniel, ao trocar 
a concessionária daqui 
a uns anos, o novo ope-

rador terá os mesmos 
problemas, como falhas 
na poda preventiva e 

furtos de energia nas lo-

calidades.

Câmara dos Deputados

Hugo Leal demonstra preocupação com serviços no RJ

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E SERRANO

Natal Imperial não
consegue patrocínio

A Prefeitura de Petrópolis 

não conseguiu concluir a 

licitação para contratação 

de empresa para fazer a 

captação de recursos para 

custear a programação 

cultural, decoração e es-

trutura do Natal Imperial 

2023. Agora, quem terá que 
pagar pelas contratações 

já feitas é o caixa da Prefei-
tura. No começo do mês, a 
Prefeitura contratou uma 

empresa, sem licitação, por 

quase R$ 3 milhões para 
fazer a decoração e mon-

tagem do evento, que deve 

ser aberto nesta quinta-fei-

ra (30). E nesta terça-feira 
(28), foi realizada a licitação 

para a captação de recur-

sos para pagar a conta, a 

única empresa interessa-

da foi desabilitada por não 

apresentar todos os docu-

mentos exigidos no edital. 

Divulgação/PMP

Evento deve ser aberto nesta quinta-feira (30)

AGÊNCIA REGULADORA DE SERVIÇOS PÚBLICOS  
CONCEDIDOS DE TRANSPORTES AQUAVIÁRIOS,  

FERROVIÁRIOS E METROVIÁRIOS E DE RODOVIAS  
DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO - AGETRANSP

WWW.AGETRANSP.RJ.GOV.BR - AVISO

AGÊNCIA REGULADORA DE SERVIÇOS PUBLICOS CONCEDIDOS 
DE TRANSPORTES AQUAVIÁRIOS, FERROVIÁRIOS E 
METROVIARIOS E DE RODOVIAS DO ESTADO DO RIO DE 
JANEIRO - AGETRANSP, em atendimento ao artigo 20, parágrafo 

6º, do Decreto Estadual Nº 46.642/2019, que dispõe sobre a Fase  

Preparatória de Contratações, informa que consta em fase de 

Pesquisa de Mercado o seguinte processo:

PROCESSO SEI-220008/001239/2020

OBJETO: Prestação de serviços de agência de viagens, consistindo 

em: reserva, marcação, emissão e entrega de bilhetes de passagens 

aéreas no âmbito nacional e internacional; reserva em hotéis e reserva 

de aluguel de veículos no Brasil e exterior; reserva de afretamento de 

aeronaves no Brasil e exterior; emissão de seguro de assistência em 

viagem internacional; e demais serviços correlatos, de acordo com 

as especificações e quantidades previstos no Termo de Referência. 
PRAZO: 05 dias úteis para enviar cotação.

Para obter Termo de Referência e sanar quaisquer dúvidas, favor 
entrar em contato através do e-mail supad@agetransp.rj.gov.br

SECRETARIA DE ESTADO DO AMBIENTE E SUSTENTABILIDADE

INSTITUTO ESTADUAL DO AMBIENTE - AVISO

A COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO DO INSTITUTO 
ESTADUAL DO AMBIENTE - INEA, designada pela Portaria INEA/
DIREX nº 05/2023 de 29 de setembro de 2023, torna público que 
fará realizar a licitação a seguir:

CONCORRÊNCIA NACIONAL Nº 009/2023
OBJETO: Canalização e Urbanização ao Longo do Canal Pavuninha 
e Elaboração de Projeto Executivo - São João de Meriti
VALOR: R$ 39.786.501,70 (trinta e nove milhões, setecentos e 
oitenta e seis mil quinhentos e um reais e setenta centavos)
DATA E HORÁRIO: 29/12/2023 às 11h00.
LOCAL: Avenida Venezuela, nº 110 - Saúde - Rio de Janeiro
PROCESSO Nº SEI-070002/018794/2023

Os Interessados poderão obter informações sobre o Edital no 
endereço e horário acima mencionado ou pelo telefone (21) 2334-5962. 

O edital e seus Anexos encontram-se disponíveis para consulta  
e/ou aquisição, neste último caso, mediante a entrega de um pen 
drive no Setor de Licitações, na Avenida Venezuela, nº 110 - 
4º andar - sala 405 - Rio de Janeiro, no horário de 10h00 às 12h00 
e de 14h00 às 16h00, ou podendo alternativamente ser adquirido 
através do site www.inea.rj.gov.br
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Novo Veículo 

Notificação

Banda Marcial conquista prêmio 

Vacinação

Ação
O Serviço de Atendimento 

Móvel de Urgência (SAMU) 

de Petrópolis, recebeu 

uma nova ambulância 

para prestar o atendimen-

to à população. Com mais 

esta aquisição segundo a 

Prefeitura a frota do SAMU 

foi totalmente renovada e 

equipada ao longo de 2023.

A Prefeitura de Nova Fri-

burgo, através da Secreta-

ria Municipal do Meio Am-

biente e da Subsecretaria 

de Fiscalização de Edifica-

ções embargou e notificou 
a ocorrência irregular de 

movimentação de terra e 

supressão de vegetação na 

Estrada Muri-Lumiar.

A Banda Marcial Frei Ani-

ceto, da Escola São Ju-

das Tadeu de Petrópolis, 

conquistou 6 prêmios no 

III Concurso de Bandas e 

Fanfarras de Silva Jardim 

no Rio de Janeiro no último 

domingo. Composto por 

diversas categorias, foi na 

sênior que a Frei Aniceto 

concorreu e conquistou os 

seguintes prêmios: Em 1º 

lugares – Maestro; Regen-

te Mor; Baliza; Balizador; 

Corpo Musical; E no 3º lu-

gar – Pavilhão Nacional. A 

banda se apresentou com 

50 componentes.

No próximo sábado, 2 de 

dezembro, a Prefeitura de 

Nova Friburgo, por meio da 

Secretaria de Saúde e sua 

Subsecretaria de Vigilân-

cia em Saúde, realiza mais 

uma etapa da vacinação 

contra a raiva.  Os tutores 
devem apresentar um do-

cumento oficial com foto.

Escolas da rede munici-

pal de Petrópolis estão 

participando da Semana 

Internacional da Justiça 

Restaurativa. As ações, de-

senvolvidas pela Prefeitura, 

tem como objetivo contri-

buir para a criação de um 

ambiente escolar mais sau-

dável e positivo na cidade.

A cidade de Teresópolis rece-
be a partir da próxima sexta-feira 
(1º) atrações do projeto Teresó-
polis Terra de Luz 2023, que pro-
metem iluminar, colorir e alegrar 
ruas e praças da cidade. A agenda 
inclui atividades lúdicas de teatro 
e shows da Liga do Natal, a pas-
sagem da Caravana Iluminada 
Coca-Cola Femsa Brasil e um 
belo espetáculo de videomapping 
na fachada da Igreja Matriz de 
Santa Teresa. Duas feiras de Na-
tal, show e festival gastronômico 
completam a programação, que 
inclui decoração temática de pon-
tos estratégicos da cidade.

Quem abre a programação, 
nesta sexta, 1º, das 16h às 21h, a 
Praça Olímpica Luís de Camões 
recebe as atrações gratuitas do 
projeto itinerante Liga do Natal 
2023, com brincadeiras, contação 
de histórias, oficinas de arte, dis-
tribuição de gibis e o Cine de Na-
tal – O Natal da Luna. Destaque 
para o espetáculo “Liga do Natal”, 
que tem como protagonista uma 
Mamãe Noel negra e empodera-
da que, junto com o Papai Noel e 
os símbolos Estrela, Árvore, Bo-
neco de Neve e Duende vão viver 
uma verdadeira aventura no Rio 
de Janeiro. Interativo e com mui-
to humor, o espetáculo promove 
a participação do público e a for-
mação de plateia.

Já o domingo, dia 03, é a vez 
da Caravana Iluminada de Natal 
da Coca-Cola FEMSA Brasil que 
passará por Teresópolis a partir 
das 16h, com ambientes instagra-
máveis, espaços de cenografia e 
saudação do Papai e Mamãe Noel 

em um coreto iluminado com 
efeitos de neve. O tema é ‘Desper-
te o Papai Noel que há em você’, 
escolhido para transmitir a men-
sagem de que todos têm o poder 
de resgatar e fortalecer a magia do 
Natal. O percurso começa pelo 
Soberbo, segue pelas avenidas 
principais do Alto, Várzea, São 
Pedro e Araras, encerrando na 
Praça Higino da Silveira – a da 
Feirinha do Alto. Os organiza-
dores alertam que o trajeto está 
sujeito a alterações, sem aviso.

Além da programação cul-
tural, o projeto Teresópolis 
Terra de Luz 2023 inclui deco-
ração e iluminação temática de 
pontos estratégicos, feitos pelas 
equipes das secretarias muni-
cipais de Cultura e de Turis-
mo, com apoio das secretarias 
municipais de Agricultura e 
de Obras e Serviços Públicos. 
Entre eles, o pórtico de entrada 
da cidade e da Feirarte – a po-
pular Feirinha de Teresópolis, 
o Centro de Atendimento ao 
Turista, no Soberbo, a Calçada 
da Fama, o Parque Regadas e o 
canteiro central da Reta. A Pra-
ça Nilo Peçanha, no Alto, terá 
painel instagramável. Árvores 
de Natal são instaladas em pon-
tos estratégicos, como no início 
da Reta e no prédio da Prefei-
tura. A Praça de Santa Teresa, 
que recebeu do SESC Rio um 
ambiente temático instagramá-
vel, já conta com a tradicional 
árvore de Natal instalada pelas 
equipes da Prefeitura, que com-
pletarão a ornamentação com 
uma bola gigante e guirlanda.

Teresópolis abre 
Terra da Luz 2023

Bruno Nepomuceno

Caravana Iluminada de Natal da Coca-Cola 

Feirão Emprega Terê 
São mais de 400 vagas de trabalho e serviços para população

Com oferta de mais de 
400 vagas de trabalho, co-
meça nesta quarta-feira (29) 
o terceiro “Feirão Emprega 
Terê”. O evento acontece na 
Praça dos Expedicionários, 
em frente ao Tiro de Guerra, 
no bairro de São Pedro, de 
10h às 16h, e vai até sexta-
-feira (1), e é uma iniciativa 
da Prefeitura de Teresópolis, 
em parceria com a Secretaria 
Municipal de Trabalho, Em-
prego e Economia Solidária.

Ao todo serão 413 vagas, 
destinadas tanto para pes-
soas com experiência quanto 
para aqueles que ainda estão 
ingressando no mercado de 
trabalho, incluindo opor-
tunidades para pessoas com 
deficiência (PcD) e jovens 
aprendizes. Representantes 
das empresas estarão no lo-
cal para conduzir entrevistas 
com os candidatos.

Além de ofertas de tra-
balho, os interessados terão 
oportunidade de se inscre-
ver para cursos gratuitos de 
assistente administrativo e 
de almoxarife, promovidos 
pela Firjan. Já o IFRJ (Ins-
tituto Federal de Educação, 
Ciência e Tecnologia do 
Estado do Rio de Janeiro), 
na Casa do Trabalhador de 
Teresópolis, oferece cursos 
de balconista de farmácia, 

assistente administrativo e 
microempreendedor indivi-
dual. Para participar, basta 
comparecer ao local, levando 
documento de identificação 
com foto e Carteira de Tra-
balho e Previdência Social 
(CTPS). Caso o candidato 
não disponha deste último 
documento em formato físi-
co, a versão digital da CTPS 
será emitida pela equipe do 
Sine Teresópolis.

O Feirão também vai ofe-
recer uma gama de serviços 
gratuitos em parceria com a 
Secretaria de Assistência So-
cial e Direitos Humanos. Es-
tes incluem inscrições para 
o Cadastro Único (CadÚni-
co), possibilitando o acesso 
a programas sociais do Go-
verno Federal, bem como 
serviços de corte de cabelo 
e designer de sobrancelhas. 
A equipe da Fundação Leão 

XIII oferece isenção de taxas 
para a obtenção da 2ª via da 
carteira de identidade, certi-
dão de nascimento e de casa-
mento.

O secretário municipal de 
Trabalho, Thiago Barcellos 
fez um convite a população: 
“Não perca essa oportunida-
de de encontrar emprego, se 
qualificar para o mercado de 
trabalho e ter acesso a vários 
serviços gratuitos.”

Bruno Nepomuceno

Evento chega a terceira edição - Feirão de empregos Teresópolis

TERESOPOLITANAS

Combate à violência 

Campanha “Adote com amor”

Novo CRAS Barra do Imbuí

Em suas redes sociais, 

a vereadora Erika Marra 

(PSD) publicou sua parti-

cipação no 1º Simpósio de 

Combate à Violência Con-

tra Mulher, promovido 

pelo Disque Denúncia - 

RJ. O evento, com o tema 

“Bem me quero. Reage 

mulher!” aconteceu na 

manhã da última segun-

da-feira, no Rio.

Na próxima sexta-feira 

(1), na Praça Baltazar da 

Silveira, das 9h às 14h, 

acontece mais uma edi-

ção da feira de adoção 

“Adote um Amor”. Serão 

colocados para adoção 

responsável cães adultos 

castrados e filhotes (com 
castração garantida). O 

evento é organizado pela 

Coordenadoria de Prote-

ção e Bem-estar Animal 

(COPBEA/Zoonoses). Para 

formalizar a adoção é ne-

cessário ser maior de 18 

anos, apresentar original 

e cópia de RG e compro-

vante de residência, res-

ponder um questionário e 

passar por uma entrevis-

ta, assinar um termo de 

posse responsável, levar 

caixa de transporte, co-

leira e guia adequados ao 

perfil do animal adotado.

O prefeito Vinicius 

Claussen inaugura nes-

ta quinta-feira (30), às 

17h, o CRAS da Barra. 

O novo Centro de Re-

ferência em Assistência 

Social, na Rua Dr. Oli-

veira, na Barra do Im-

buí, será batizado em 

homenagem à profes-

sora Tânia Regina Pei-

xoto Barone.

Bruno Nepomuceno

Claussen vistoria obras dos CRAS em construção

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E SERRANO

SAÚDE

O Caminhão da 

Saúde, uma iniciati-

va conjunta da Pre-

feitura de Petrópolis 

em parceria com o 

Consórcio Intermu-

nicipal de Saúde 

da Região Serrana 

(CIS-Serra), retornou 

à cidade com o ob-

jetivo de proporcio-

nar assistência mé-

dica a cerca de 600 pacientes até esta sexta-feira (01). 

Atualmente estacionado na Praça da Inconfidência, no 
centro, a unidade móvel está oferecendo serviços espe-

cializados em cardiologia, endocrinologia e urologia.

PMP/ Petrópolis

Caminhão oferece exames

SECRETARIA DE ESTADO DE SAÚDE

COORDENAÇÃO DE LICITAÇÃO - AVISO

A COORDENAÇÃO DE LICITAÇÃO/SES torna públicas as seguintes 
licitações:

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 555/23, PARA FINS DE REGISTRO 
DE PREÇOS.
OBJETO: Aquisição de medicamentos (INSULINA GLULISINA 
100UI/ML - SOLUÇÃO INJETÁVEL - CANETA PREENCHIDA 
DESCARTAVEL 3 ML E INSULINA GLULISINA 100UI/ML - 
SOLUÇÃO INJETÁVEL - FRASCO - AMPOLA 10ML), para atender à 
Assessoria de Atendimentos as Demandas Judiciais, na forma do 
Termo de Referência (ANEXO 01).
PROCESSO Nº SEI-080017/003500/2020
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 12/12/2023, às 09h00
ETAPA DE LANCES: 12/12/2023, às 09h00

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 556/23, PARA FINS DE REGISTRO 
DE PREÇOS.
OBJETO: Aquisição de medicamento (FAMPRIDINA 10 MG 
COMPRIMIDO REVESTIDO LIBERAÇÃO PROLONGADA), para 
atender à Assessoria de Atendimento às Demandas Judiciais, na 
forma do Termo de Referência (ANEXO 01).
PROCESSO Nº SEI-080017/002563/2023
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 12/12/2023, às 10h00
ETAPA DE LANCES: 12/12/2023, às 10h00

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 557/23, PARA FINS DE REGISTRO 
DE PREÇOS.
OBJETO: Aquisição de medicamentos (GOLIMUMABE 50 MG 
INJETÁVEL SERINGA PREENCHIDA E NATALIZUMABE 300 
MG SOLUÇÃO INJETÁVEL FRASCO AMPOLA), para atender 
à Assessoria de Atendimento às Demandas Judiciais, na forma do 
Termo de Referência (ANEXO 01).
PROCESSO Nº SEI-080017/002906/2023
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 12/12/2023, às 09h00
ETAPA DE LANCES: 12/12/2023, às 09h00

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 558/23, PARA FINS DE REGISTRO 
DE PREÇOS.
OBJETO: Aquisição de medicamento (LANADELUMABE 150 MG/ML 
SOLUÇÃO INJETÁVEL FRASCO AMPOLA 2 ML + CONJUNTO DE 
INFUSÃO), para atender à Assessoria de Atendimento às Demandas 
Judiciais, na forma do Termo de Referência (ANEXO 01).
PROCESSO Nº SEI-080017/002694/2023
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 12/12/2023, às 10h00
ETAPA DE LANCES: 12/12/2023, às 10h00

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 559/23, PARA FINS DE REGISTRO 
DE PREÇOS.
OBJETO: Aquisição de medicamento (INSULINA DEGLUDECA + 
LIRAGLUTIDA 100 U/ML + 3,6 MG/ML - SOLUÇÃO INJETÁVEL - 
CARPULE DE VIDRO 3 ML - FLEXPEN), para atender à 
Assessoria de Atendimento às Demandas Judiciais, na forma do 
Termo de Referência (ANEXO 01).
PROCESSO Nº SEI-080017/003062/2023
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 12/12/2023, às 10h00
ETAPA DE LANCES: 12/12/2023, às 10h00

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 560/23, PARA FINS DE REGISTRO 
DE PREÇOS.
OBJETO: Aquisição de medicamento (CEMIPLIMABE 50 MG/
ML FRASCO AMPOLA 7 ML), para atender à Assessoria de 
Atendimento às Demandas Judiciais, na forma do Termo de 
Referência (ANEXO 01).
PROCESSO Nº SEI-080017/001606/2023
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 12/12/2023, às 11h00
ETAPA DE LANCES: 12/12/2023, às 11h00

O edital encontra-se à disposição dos interessados nos sites:  
www.compras.rj.gov.br, https://sei.fazenda.rj.gov.br e www.saude.
rj.gov.br/licitacoes. Podendo também ser retirado de forma impressa, 
na Coordenação de Licitação, mediante a entrega de 01 (uma) 
resma de papel tamanho A4, sito à Rua Barão de Itapagipe, 225, 
7º Andar - Rio Comprido - Rio de Janeiro - RJ - CEP 20261-901, 
de 2ª a 6ª feira, das 10h00 às 16h00, informações pelo e-mail: 
licitacao@saude.rj.gov.br
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Público recorde

Empregos

Drable diz que empresas 
começam obras em janeiro

Negócios

Bons resultados
A Flumisul teve a presen-

ça de 82 mil pessoas nos 

quatro dias de evento e 

150 estandes comercia-

lizados de empresas de 

diferentes segmentos. 

O evento não acontecia 

desde 2019, o que tornou 

a volta de sua realização 

ainda mais importante e 

especial para o município. 

“Essa Flumisul foi a maior 

de todos os tempos e su-

perou qualquer expectati-

va.  Nós temos aqui gran-

des empresas, como a 

Pneuscar e a RioTerra, que 

vão investir no nosso Con-

domínio Industrial e gerar 

milhares de empregos di-

retos”, disse o prefeito Ro-

drigo Drable. 

O prefeito de Barra Man-

sa, Rodrigo Drable, do So-

lidariedae, fez um balanço 

da Flumisul. Ele afirmou 
que o município já deve 

ter obras de novas em-

presas que vão se instalar 

no Condomínio Industrial, 

entre janeiro e fevereiro: 

“A princípio nós esperá-

vamos assinar os termos 

de compromisso com 

aquelas empresas já ne-

gociadas, mas na verdade 

a Feira fomentou tantos 

novos negócios que hoje 

nós podemos até pensar 

em um novo polo indus-

trial”, disse Drable. O con-

domínio foi lançado na 

solenidade de abertura 

da feira de negócios, na 

semana passada, e ficará 
às margens da Via Dutra, 

onde funcionava a fábrica 

da Edimetal. 

Ainda segundo Rodrigo, 

o comércio varejista e a 

indústria fecharam ne-

gócios, além de todo o 

networking proporciona-

do. “E a população visitou 

uma grande feira com 

uma gastronomia interes-

sante, os shows e muito 

entretenimento. Eu estou 

realizado”, disse.

O Parque da Cidade re-

cebeu toda a estrutura e 

programação da feira, que 

foi promovida em parce-

ria com a Associação Co-

mercial, Industrial, Agro-

pastoril e Prestadora de 

Serviços de Barra Mansa. 

Presente nos quatro dias 

da Flumisul, o prefeito co-

memorou os resultados.

Divulgação/PMBM

Rodrigo Drable durante abertura de feira de negócios

Dragagem do Canal do Sesc em fase final
O desassoreamento do canal 

que corta o Sesc, no Ano Bom, 
em Barra Mansa, entrou na fase 
final de conclusão. O canal conta 
com 489 metros, sendo que apro-
ximadamente 300 metros já rece-
beram o investimento. O serviço 
em execução inclui a limpeza e 
desobstrução das calhas. A inicia-

tiva partiu de uma solicitação da 
Prefeitura de Barra Mansa ao Go-
verno de Estado do Rio de Janeiro, 
através do Programa Limpa Rio, 
sendo executada pelo Instituto Es-
tadual do Meio Ambiente (Inea).

De acordo com o secretá-
rio de Meio Ambiente e De-
senvolvimento Sustentável de 

Barra Mansa, Vinícius Azeve-
do, esta é uma iniciativa que 
trará inúmeros benefícios para 
a população, especialmente no 
que se refere à qualidade de 
vida. “Essa é uma localidade 
onde há grande circulação de 
pessoas todos os dias, inclusive 
aos sábados, quando é monta-

da a feira livre. Com certeza 
esse serviço fará diferença na 
vida dessas pessoas. Além dis-
so, o desassoreamento promo-
ve a melhoria do fluxo de água, 
prevenção de inundações, 
preservação da biodiversidade 
aquática, entre vários outros 
benefícios”, explicou. 

CORREIO DO VALE

Diversas representações

Apoio de outros vereadores

Audiência em Volta Redonda 
discute serviços da Light

A audiência vai reunir re-

presentantes da socie-

dade e do Poder Público. 

Também serão convoca-

dos representantes da 

empresa para que pos-

sam ouvir e explicar o flu-

xo desses atendimentos e 

o porquê da demora nos 

atendimentos prestados 

aos usuários. Na Audiên-

cia Públca serão ainda 

discutidas medidas ne-

cessárias a serem adota-

das para que o problema 

seja solucionado.

“Estamos recebendo 

inúmeras reclamações 

a respeito dos péssimos 

serviços prestados pela 

empresa aqui na nossa 

cidade. Vamos discutir 

a confiabilidade desses 
serviços, a qualidade do 

atendimento ao cliente, 

a eficiência operacional, 
entre outros aspectos”, 

ressaltou o vereador que 

conquistou o apoio dos 

demais colegas, que tam-

bém recebem reclama-

ções de moradores do 

município sobre apagões 

no município. 

Os serviços da Light em 

Volta Redonda - conces-

sionária que atende o mu-

nicípio -  também estão 

na mira dos consumido-

res e políticos. A Câmara 

Municipal já aprovou uma 

audiência ública para tra-

tar do assunto. Será na 

próxima  quarta-feira, dia 

6, às 18h30, no Plenário da 

Casa. A iniciativa partiu 

do vereador Hálison Vito-

rino (PP), por conta das 

inúmeras reclamações 

de moradores de diversas 

partes da cidade, se quei-

xando da demora no res-

tabelecimento de ener-

gia, que vem ocorrendo, 

principalmente em dias 

de chuvas. 

Divulgação

 Vereador Hálison Vitorino fará audiência pública

Operação do MPRJ mira 
fraudes em jogos de futebol
Foram cumpridos mandados de busca e apreensão em Volta Redonda

O Ministério Público do Es-
tado do Rio de Janeiro (MPRJ), 
por meio do Grupo de atuação 
Especializada no Combate ao 
Crime Organizado (GAECO/
MPRJ), cumpriu, na manhã des-
ta terça-feira (28), dois manda-
dos de busca e apreensão em uma 
nova fase da operação Penalidade 
Máxima, deflagrada pelo GAE-
CO do Ministério Público do 
Estado de Goiás (MPGO). Um 
dos mandados foi cumprido em 
Volta Redonda, mas não foi di-
vulgado o local, nem o nome do 
alvo do MP. O outro mandado 
foi cumprido em Nilópolis, na 
Baixa Fluminense.

O objetivo da operação é 
desarticular uma organização 
criminosa que manipularia re-
sultados de partidas esportivas 
com o propósito de enriquecer 
os apostadores. 

Também foram cumpridos 
mandados em Goiânia (GO), 
Bataguassu (MS), Campina 
Grande (PB), Santana do Parnaí-
ba (SP), São Paulo (SP), e Votu-
poranga (SP).

De acordo com o GAECO/
MPGO, estão em investigação 

possíveis fraudes nos resultados 
das seguintes partidas: 

- Avaí x Flamengo, pela Série 
A do Brasileirão de 2022;

- Náutico x Sampaio Corrêa, 
pela Série B do Brasileirão de 2022;

- Náutico x Criciúma, pela 
Série B do Brasileirão de 2022; 

- Goiânia x Aparecidense, 
pelo Goianão de 2023;

- Goiás x Goiânia, pelo 
Goianão de 2023;

- Nacional x Auto Esporte, pelo 
campeonato paraibano de 2023; e

- Sousa x Auto Esporte, pelo 
campeonato paraibano de 2023. 

As partidas dos campeona-
tos nacionais são referentes ao 
segundo turno. As dos estaduais 
ocorreram em janeiro e fevereiro. 
A operação de hoje é desdobra-
mento das Operações Penalida-
de Máxima I e II, deflagradas em 
fevereiro e abril de 2023, respec-
tivamente, e que resultaram, até 
o momento, no oferecimento de 
3 denúncias recebidas pelo Poder 
Judiciário, com 32 pessoas acusa-

das de crimes de integrar organi-
zação criminosa e corrupção em 
âmbito desportivo.

O MPGO investiga condu-
tas em que grupo criminoso visa-
va aliciar jogadores profissionais 
com oferta de valores financeiros 
elevados para realização de even-
tos como punição com cartão 
amarelo, vermelho, cometimen-
to de pênalti ou placar parcial na 
partida, o que viabilizava aos seus 
integrantes obter lucros em sites 
de apostas esportivas.

MPGO/Divulgação

Mandados são cumpridos em várias partes do país e no município de Volta Redonda-RJ

Parque de angra faz 6 anos
O Parque Natural Munici-

pal da Mata Atlântica, ou sim-
plesmente Parque da Cidade, 
celebrará neste domingo, 3 de 
dezembro, seis anos de existên-
cia. Uma vasta programação, 
coordenada pelo Instituto Mu-
nicipal do Ambiente de Angra 
dos Reis, com o apoio de diver-
sas secretarias e organizações, 
marcará o aniversário da unida-
de de conservação.

Grande parte das atividades 
ocorrerá das 7h às 16h, na Es-

trada Vereador Benedito Adeli-
no, na Enseada.

Dois grandes eventos espor-
tivos marcarão o sexto ano do 
Parque da Cidade. Às 7h haverá 
uma Pedalada Ecológica, com 
saída do Cais de Santa Luzia 
rumo ao Parque, na Enseada. A 
Corrida Rústica do Parque da 
Cidade, com percurso de cin-
co quilômetros, terá largada às 
8h30.

As 200 vagas foram preen-
chidas nessa segunda-feira, 27 

de novembro, em aproximada-
mente meia hora. Os kits serão 
entregues entre 7h e 8h, no 
estacionamento do Parque da 
Cidade, na Enseada. A premia-
ção para os primeiros colocados 
será às 10h.

A Prefeitura vai transferir 
para a iniciativa privada a ad-
ministração do Parque. Com a 
concessão, a empresa vencedo-
ra passará a explorar serviços e 
atividades turísticas no Parque 
durante 35 anos.

O Juízo da 36ª Vara Cri-
minal da Capital do Tribunal 
de Justiça do Estado do Rio de 
Janeiro recebeu a denúncia pro-
posta pelo Ministério Público 
do Rio de Janeiro contra o segu-
rança Henrique Durães Bernar-
des, acusado de discriminação 
racial contra o jogador  Guilher-
me Ribeiro, do Volta Redonda. 

No dia 18 de junho, Guilher-
me estava em uma loja, no Barra 
Shopping, acompanhado de sua 
namorada, escolhendo roupas 
e, após desistir de comprá-las, 
foi abordado e impedido de sair 
da loja pelo segurança, sofrendo 
o constrangimento de ter que 
provar que não estava levando 
nenhuma peça de roupa da loja. 

Justa causa

“Há justa causa para a de-
flagração da ação penal, con-
substanciada na materialidade 
delitiva, que se encontra po-
sitivada pelo RO de fls.02/4, 
bem como indícios de autoria, 
os quais exsurgem do teor dos 
depoimentos prestados pelas 
testemunhas e declarações de 
fls. 5/13,34/43,45/49,54/65, 

87/88, todas colhidas em sede 
policial. Sendo assim, deve ser 
admitida a instauração da ação 
penal, com o consequente rece-
bimento da denúncia. Isto pos-
to, recebo a denúncia.” 

Na decisão, o Juízo determi-
nou a expedição de mandado 
de intimação para que Henri-
que responda à acusação, por 

escrito, no prazo de 10 dias e 
que informe se possui advoga-
do ou se deseja ser defendido 
pela Defensoria Pública. 

Ele foi indiciado por racis-
mo no início do mês pela De-
legacia de Crimes Raciais e De-
litos de Intolerância que ouviu 
testemunhas e analisou as ima-
gens das câmeras de segurança.

Arquivo

Jogador do Voltaço denuncia racismo em shopping

A Diocese de Barra do 
Piraí – Volta Redonda reali-
zou a terceira e última etapa 
da Assembleia Diocesana 
de Pastoral de 2023, para 
avaliar a execução do Plano 
Pastoral vigente e o planeja-
mento para 2024. Represen-
tantes de todas as paróquias 
participaram do evento no 
sábado, 25 de novembro, 
no Centro Diocesano de 
Formação Cristã, em Barra 
Mansa.

Neste ano, a Assem-
bleia Diocesana foi dividida 
em três etapas ao longo de 
março, julho e novembro. 
Durante essas fases, os par-
ticipantes tiveram a opor-
tunidade de compreender o 
andamento das ações pro-
postas e identificar os desa-
fios que se apresentam para 
o futuro.

O Padre Paulo Sérgio Al-
meida, Coordenador Dioce-
sano de Pastoral, comentou 
o propósito da Assembleia. 
“Esta é uma oportunidade 
para reavaliar o percurso de 
2023 à luz do Sínodo dos 
Bispos e das Diretrizes Ge-
rais da Ação Evangelizadora 
da Igreja no Brasil. Além dis-
so, este momento propício 
permite o planejamento das 
ações para 2024, visando vi-
venciar, em nossa Diocese, a 
dinâmica de uma Igreja aco-
lhedora e acessível”, obser-
vou o Padre.

Dom Luiz Henrique, 
Bispo Diocesano, enfatizou 
a importância da comunhão 
entre os fiéis na elaboração 
dos direcionamentos pasto-
rais para os anos seguintes. 
“Foram abordados diversos 
temas relevantes ao longo do 
dia”, disse.

assembleia 
diocesana 
acontece em 
Barra Mansa 

POR SONIA PAES

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E SERRANO

Justiça recebe denúncia 
contra segurança de loja
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Renovação

Fila

Porto Real recebe exposição 
fotográfica sobre o carnaval

Fila II

Renovação II
A Secretaria de Educação 
de Itatiaia informa que 
responsáveis já podem 
fazer a renovação de ma-
trícula para o ano letivo de 
2024 nas unidades de en-
sino municipais, da pré-
-escola ao Fundamental. 
Todos os documentos so-
licitados devem ser apre-
sentados na escola onde 
o aluno estuda até o dia 8.

As renovações foram per-
mitidas no início desta 
semana, conforme a Por-
taria da pasta n° 17/2023. 
Em relação às creches, 
será necessário aguardar 
a conclusão da elabora-
ção da listagem da fila 
única, critério instituído 
pelo Conselho Municipal 
de Educação, para então 
fazer as inscrições. 

A exposição “O carnaval 
que ninguém vê” será 
apresentada no Horto de 
Porto Real até sexta-feira 
(1), das 8h às 17h. As obras, 
registradas pelo fotógrafo 
italiano Riccardo Giovan-
ni, apresentam momen-
tos dos desfiles do car-
naval do Rio de Janeiro, 

com foco na emoção dos 
participantes e nos figu-
rinos e maquiagens. Para 
ampliar a imersão dos vi-
sitantes, as fotos trazem 
um código que pode ser 
lido pela câmera do celu-
lar e redireciona para um 
aplicativo de música que 
reproduz sambas enredo.

O secretário de Educação, 
João Miguel Barcellos, 
informa que caso algum 
responsável não consiga 
fazer a renovação, a se-
cretaria deve ser acionada 
para que o problema seja 
identificado e soluciona-
do. “A orientação é asse-
gurar que quem deseja 
estudar não fique fora das 
salas de aula”, afirma.

A renovação da matrícu-
la é procedimento obri-
gatório dos responsáveis 
legais e há necessidade 
de ida até à escola, para 
atualização de dados e 
apresentação de docu-
mentos. O atendimento 
é feito de 8h às 12h e de 
13h às 17h, além do horá-
rio noturno para escolas 
com modalidade EJA. 

Exposição está no Horto Municipal

CORREIO VALE PARAÍBA

Ações

Cidadania

Volta Redonda oferece 
serviços gratuitos

Dentre os serviços ofe-
recidos, estão: cortes de 
cabelo gratuito; emissão 
de gratuidade para RG; 
atualização do CadÚnico; 
aulão de ginástica; aferi-
ção de pressão e glicemia; 
vacinação; escovação in-

fantil; vacinação antirrá-
bica e agendamento de 
castração; avaliação nu-
tricional e orientação ali-
mentar; matrícula para o 
EJA (Educação de Jovens 
e Adultos); orientações ju-
rídicas; e outros.

A secretária Carla Duarte, 
destaca que os governos 
municipal e estadual, e 
a UniFOA, compartilham 
o objetivo de oferecer 
oportunidades que bene-
ficiem os moradores que 
precisam de cuidados. “É 

um momento para reu-
nir a família, usufruir dos 
serviços e também da 
parte cultural da progra-
mação”, ressalta. O depu-
tado Munir considera o 
evento como uma “união 
de gigantes”.

Uma nova edição do “Co-
nexão Mega Cidadania”, 
promovido pela Prefeitura 
junto ao UniFOA, aconte-
cerá em Volta Redonda 
no próximo dia 16 de de-
zembro, das 9h às 15h, na 
Praça Brasil, na Vila Santa 
Cecília. O evento garante 
acesso gratuito a servi-
ços de saúde, ação social 

e atividades recreativas e 
culturais. Nesta segunda-
-feira (27), houve uma reu-
nião para definir detalhes 
da ação, coordenada pela 
secretária de Assistência 
Social, Carla Passos, e pelo 
deputado estadual Mu-
nir Neto. O presidente da 
UniFOA, Eduardo Prado, 
esteve presente.

Divulgação

Reunião entre todas as secretarias definiu o evento

Fim de ano: Comerciantes 
devem ficar atentos a fraudes 
Nesta época aumenta a circulação de dinheiro e pessoas nas ruas

arthur Ramos*

As festividades de fim de ano 
já estão batendo à porta e, com 
isso, as vendas em lojas e comér-
cios em geral tendem a aumentar. 
Por isso, comerciantes e lojistas 
precisam se atentar a possíveis 
fraudes que possam ocorrer du-
rante essa época. Segundo a Câ-
mara de Dirigentes Lojistas de 
Volta Redonda (CDL-VR) e o 
Sicomércio-VR (Sindicato do 
Comércio Varejista de Bens, Ser-
viços e Turismo de Volta Redon-
da), foi orientado as empresas, 
neste período quando aumenta a 
circulação de dinheiro e o fluxo 
de pessoas nas ruas por conta das 
compras de fim de ano, a ficarem 
mais atentas aos golpes. A dica é 
conferir os comprovantes de pa-
gamento quando for PIX e tam-
bém verificar se há notas falsas.

- Sabemos que é comum au-
mentar esse tipo de golpe, o im-
portante é ficar alerta, checar os 
dados, evitar circular com grande 
quantidade de dinheiro, trocar 
rotas bancárias e, em caso de gol-
pe, comunicar as autoridades po-
liciais, fazendo o boletim de ocor-
rência - afirmou o presidente da 
CDL-VR, Leonardo Almeida.

O presidente do Sicomér-
cio-VR, Levi Moreira reforçou 
ainda que é importante aumen-
tar a segurança nas lojas, investir 
em sistema de monitoramento 
interno e treinar a equipe para sa-
ber como agir no caso de atitude 
suspeita. “Além dos golpes com 
cartões, pagamento com notas 
falsas, também é comum receber 
boletos de compras ou impostos 
que não existem, por isso, antes de 
pagar é importante conferir sem-
pre se esse débito realmente exis-
te. Outra dica importante é ficar 

atento às movimentações dentro 
do estabelecimento, por conta de 
furtos. Tomar medidas de segu-
rança ajuda a prevenir e inibir a 
ação de criminosos”, orientou.

A comerciante Carolina Fer-
reira, comentou sobre como é 
feito o controle de pagamento 
na loja para evitar fraudes. “Nós 
utilizamos planilhas com todo o 
controle de vendas e pagamentos 
realizados, também criamos um 
grupo no WhatsApp que deixa-
mos tudo anotado por ele. Assim 
que o cliente realiza a compra 
pelo pix e mostra o comprovan-
te, uma foto dele é mandada para 
esse grupo. Como nós possuímos 
um controle de quem compra por 
aqui regularmente, é possível ver 
quem realmente fez o pagamen-
to ou não. Nossa sorte é que até 
hoje ainda não caímos em golpe 
algum, o máximo foi uma cliente 
agendar o pagamento por engano 
em vez de pagar na hora, porém, 
ela não cancelou o pagamento e 
ele caiu no dia agendado, mas esse 
susto serviu para conferirmos o 
dia que o pagamento foi agenda-

do também”, explica.
Silvia Eduarda, dona de loja, 

contou sobre um golpe que já so-
freu e como faz hoje em dia para 
evitar esse tipo de transtorno. “Já 
me ocorreu de um cliente comprar 
uma mercadoria com uma nota 
falsa de 200 reais e crediários que 
deixaram de realizar o pagamento. 
Infelizmente não conferi na época, 
mas serviu para ficar sempre aten-
ta. Hoje em dia sempre me atento 
com pessoas que venham fazer 
compras pequenas com notas mui-
to altas, passei a conferir todo tipo 
de PIX, comprei instrumentos 
para identificar notas falsas e após o 
ocorrido com o crediário, não abro 
mais para novos clientes”.

Dicas de segurança e 
atenção

O Major Silvério, coordena-
dor do programa “Segurança Pre-
sente” de Volta Redonda, elucida 
sobre algumas fraudes frequentes 
e dá dicas de como comerciantes 
podem evitar caírem em golpes 
durante suas vendas. “Uma das 
fraudes mais comuns é a do troco, 

em que o criminoso diz que está 
sem o dinheiro trocado e paga 
com uma nota alta, logo em se-
quência diz ter achado o troco e 
pede a nota de volta, confundin-
do o vendedor. Também podem 
ocorrer casos de cheque sem fun-
do e cheque falso, em que terceiros 
podem estar realizando o golpe. É 
importante que o comerciante 
peça a identificação de quem está 
passando o cheque bem como o 
consulte. Outro golpe comum é 
o da nota falsa, bastante comum 
nessa época de final de ano, é im-
portante que os comerciantes te-
nham instrumentos que possam 
verificar a autenticidade daquela 
nota. Por fim, um dos golpes re-
centes que vêm ocorrendo é o do 
pix agendado, aonde o criminoso 
faz a compra à vista e realiza um 
agendamento no pix e posterior-
mente o cancela. Para evitar esse 
transtorno, é importante que o 
comerciante confira o compro-
vante de pagamento e não apenas 
o comprovante de agendamento”, 
explica o Major.

*Estagiário

Arthur Ramos

Comerciantes e lojistas devem se preparar para essa época do ano

Volta Redonda inicia 
cadastramento 
online do VR Card

O cadastramento online 
para obter o cartão VR Card foi 
lançado nesta semana em Volta 
Redonda. Os passageiros do 
transporte público podem fazer 
o cadastro através do site: www.
sindpass.com.br. O VR Card é 
um cartão de passagem para ser 
utilizado nas linhas de ônibus 
municipais de Volta Redonda, 
e vai permitir que os moradores 
da cidade continuem pagando 
o valor de R$ 4,20 na passagem 
(linhas municipais) a partir de 
01/01/2024. Os moradores 
que não tiverem solicitado o 

VR Card pagarão R$ 4,95, a 
partir de 1º de janeiro do ano 
que vem. 

Para fazer o cadastro online, o 
morador deverá informar nome 
completo, telefone e e-mail para 
contato, além de anexar os docu-
mentos de identidade com foto e 
o comprovante de residência de 
Volta Redonda. Após concluir o 
cadastro, o Sindpass (Sistema das 
Empresas de Transporte de Passa-
geiros) enviará as orientações da 
retirada do cartão no e-mail ca-
dastrado. A retirada do VR Card 
deverá ser feita de segunda a sex-

Ciência: Jornada de Foguetes 
será realizada em Barra do Piraí

Vai começar a Jornada de 
Foguetes. O evento é promo-
vido pela Olimpíada Brasileira 
de Astronomia e Astronáutica e 
reúne os melhores medalhistas 
da Mostra Brasileira de Foguetes 
(MOBFOG). A Jornada acon-
tece na cidade de Barra do Piraí, 
interior do estado do Rio, em de-
zembro, dos dias 4 a 7 e dos dias 
11 a 14.

A programação conta com 
palestras e oficinas práticas sobre 
astronomia e ciências afins com 
astrônomos e especialistas, ob-
servação das constelações, apre-
sentação de alunos e lançamento 
de foguetes numa pista de pouso.

Os participantes também 
são avaliados durante o evento e 
ganham troféus de acordo com 
o alcance obtido pelos foguetes, 
que são construídos com garrafa 

pet e usam vinagre e o bicarbo-
nato de sódio como combustível, 
além de protótipos com prope-
lente sólido.

Para o professor João Canalle, 
coordenador da OBA e da MOB-
FOG, o objetivo da Jornada é 

mostrar que o estudo pode ser algo 
emocionante na vida do estudante 
e que é possível aprender ciência de 
modo lúdico e divertido.

- É uma iniciativa comple-
ta, que consegue reunir diversos 
aprendizados, como, por exemplo, 

liderança, inteligência emocional, 
trabalho em equipe, além de astro-
nomia, física e química - ressalta.

Como participar?
Os participantes são convida-

dos dentre aqueles que participa-
ram da MOBFOG, no ano cor-
rente, em suas escolas. Em 2023, 
o evento vai reunir as equipes do 
nível 3 (sexto ao nono ano do 
ensino fundamental) e do nível 
4 (ensino médio) que lançaram o 
mais distante possível seus fogue-
tes de garrafa pet em suas escolas. 
Além disso, alunos do ensino 
médio que lançaram foguetes de 
propelente sólido (nível 5) tam-
bém foram convidados.

Para participar da OBA e da 
MOBFOG, basta a escola se ins-
crever na OBA. Mais informa-
ções pelo site (www.oba.org.br).

Divulgação

Programação conta com lançamento de foguetes

Circula em conjunto com: CoRReio PeTRoPoliTaNo e SeRRaNo

ta-feira, das 9h às 18h30, no pos-
to de atendimento do Sindpass 
em Volta Redonda, que fica no 
segundo andar do Pontual Sho-
pping (Rua 14, nº 350, 2º piso), 
na Vila Santa Cecília.

Os dois postos físicos na 
Rodoviária Municipal e Sub-
prefeitura no bairro Retiro con-
tinuam efetuando o cadastro de 
forma presencial. O prazo para 
se cadastrar vai até o dia 31 de 
dezembro deste ano, e o benefí-
cio começa a valer a partir de 1º 
de janeiro de 2024.

“Quem não tiver uma conta 
em seu nome pode, por exemplo, 
levar uma declaração do proprie-
tário do imóvel, informando que 
a pessoa reside lá como inquilina; 
ou uma conta em nome do dono 
do imóvel, vinculada ao contrato 

de aluguel. Se morar com os pais, 
por exemplo, pode levar uma 
conta em nome de um responsá-
vel”, disse o secretário municipal 
de Transporte e Mobilidade Ur-
bana, Paulo Barenco, acrescen-
tando que a recarga do VR Card 
em breve poderá ser feita também 
por PIX.

Vale-transporte
Para quem utiliza o vale-trans-

porte, nada muda na prática. As 
grandes empresas da cidade ar-
carão com a diferença (R$ 0,75), 
sem que os trabalhadores paguem 
por isso, pois no salário já é des-
contado o valor máximo permiti-
do por lei. Para as micro e peque-
nas empresas haverá o subsídio 
da prefeitura para beneficiar seus 
trabalhadores.

Divulgação
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